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Бизнес и образование: 

как создать паритет сил? 

Казаки готовы возродить 

заброшенные пашни 

Многодетный переулок 

Черемхово 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

12 апреля с 12.00 по 15.00 в центре космических 

технологий и услуг НИ ИрГТУ состоится презентация 

возможностей технологий дистанционного 

зондирования Земли из космоса для школьников, 

студентов техникумов, колледжей и вузов Иркутска. 

Адрес: Иркутск, ул. Игошина, д. 7, Технопарк НИ ИрГТУ, 

ауд. 305.

АНОНС

55-я сессия Законодательного Собрания 

Иркутской области состоится 24 апреля 

2013 года в зале заседаний на 5-м этаже по 

адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 

10.00. Прямая трансляция сессии – на сайте 

Законодательного Собрания www.irk.gov.ru. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В правительстве Иркутской 

области состоялось заседание 

комиссии по предупреждению 

и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций, которое провел 

заместитель губернатора 

Приангарья Сергей 

Дубровин. Основной темой 

совещания стала подготовка к 

паводкоопасному периоду. 

В этом году на финансирование про-
тивопаводковых мероприятий и на случай 
ЧС в бюджете Иркутской области преду-
смотрено 13,6 млн рублей, в том числе 200 
тыс. рублей на проведение снегомерных 

работ; 7,6 млн рублей на закупку, хране-
ние и доставку взрывчатых материалов; 
5,8 млн – на аэровизуальное обследова-
ние бассейнов рек и авиационное обеспе-
чение аварийно-спасательных работ.

Владимир Малый, начальник Иркут-
ского управления по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды, сооб-
щил, что вскрытие рек в регионе на этот 
раз произойдет на 1–4 дня позже обыч-
ного. В настоящее время толщина льда в 
среднем по области составляет 60–110 см. 
При таянии возможны заторы на реках 
Бирюса, Лена, Киренга, Нижняя Тунгуска. 
На заседании было отмечено, что взрыв-
чатые вещества для борьбы с заторами 
закуплены. Сформированы оперативные 
группы, которые готовы выехать в любую 
территорию. 

Заместитель начальника ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области Александр Дол-
матов отметил, что, по предварительным 
данным, подтоплению могут быть подвер-

жены 58 населенных пунктов в 10 муни-
ципальных районах региона. Это 4,29 тыс. 
домов с населением около 17 тыс. человек. 
Наиболее сложная паводковая ситуация 
может сложиться в Киренском, Катанг-
ском и Тайшетском районах. 

В паводкоопасных территориях дей-
ствуют стационарные гидрологические 
посты. При обнаружении ледовых заторов 
в районы будут вылетать команды взрыв-
ников. В случае ЧС для проведения спаса-
тельных и аварийно-восстановительных 
работ планируется задействовать автомо-
бильную технику, вертолеты Ми-8, пла-
вающие транспортеры.

В настоящее время в семи муниципаль-
ных образованиях области запланирова-
ны мероприятия по распиловке льда, еще 
в 11 МО производится чернение ледового 
покрова, уже зачернено более 400 тыс. 
кв. м. 

ГУ МЧС по региону взяло на контроль 
подготовку муниципальными образова-
ниями пунктов временного размещения 
населения. Всего до начала паводкового 
периода планируется создать 96 пунктов 
на 16,7 тыс. человек.

Накануне готовность муниципали-
тетов к предстоящему сезону половодья 
оценила специальная межведомственная 
комиссия, которая в течение недели посе-
тила несколько районов Приангарья. К 
паводкам готовится и Дорожная служба 
Иркутской области. Проведено обследо-

вание мостов, оценено состояние русел 
возле этих объектов. Особое внимание 
в рамках совещания уделили бесхозным 
гидротехническим сооружениям. В пра-
вительство области должны быть пред-
ставлены предложения по их ликвидации. 

В режиме видеоконференции участие 
в обсуждении вопроса приняли предста-
вители муниципальных образований. О 
готовности к ЧС отчитались Киренский, 
Чунский, Тайшетский районы. Главам 
муниципалитетов рекомендовано органи-
зовать работу межведомственных опера-
тивных штабов, обеспечить постоянный 
контроль гидрологической обстановки и 
вовремя информировать население о раз-
витии ситуации.

– Памятки о том, как действовать в 
случае ЧС, нужно вручать каждому чело-
веку лично. Люди должны знать, где в 
том или ином районе находится пункт 
временного размещения и как до него 
добраться. Также население необходимо 
заблаговременно предупреждать о про-
ведении взрывных работ. Для этого нужно 
использовать все возможные средства 
оповещения, – сказал Сергей Дубровин. 

По предварительным данным, коман-
ды взрывников могут приступить к работе 
в Тайшетском районе с 15 апреля, в Жига-
ловском и Качугском – с 20 апреля, в 
Киренском и Усть-Кутском – с 30 апреля. 

Юлия УЛЫБИНА

В Приангарье проверяют готовность к паводкам

СПРАВКА

По информации гидрометеослужбы, в конце апреля лед будет активно таять на реках Белая, Ия, 
Бирюса, Ока. В первой декаде мая ожидается вскрытие рек Китой, Уда, Лена на участке Качуг 
– Киренск, Киренга. В середине мая ледоход начнется на Нижней Тунгуске, Витиме и Лене на 
участке Дарьина – Визирный. В частности, на Бирюсе в Тайшетском районе в зону возможного 
образования заторов льда попадают 10 населенных пунктов, на Лене в Качугском, Жигаловском, 
Усть-Кутском, Киренском районах – 22 населенных пункта, на Киренге в Казачинско-Ленском 
районе – три населенных пункта, на Нижней Тунгуске в Катангском районе – пять. 

О том, как в Приангарье 

исполняются указы 

президента РФ по 

повышению зарплаты 

работникам бюджетной 

сферы, шла речь на 

заседании президиума 

правительства Иркутской 

области. 

Напомним, что глава государства 
поручил довести уровень оплаты труда 
учителей в 2012 году до средней по эко-
номике региона. Зарплата воспитателей 
детских садов должна соответствовать 
средней в сфере общего образования в 
2013 году. К 2018 году размер реальной 
заработной платы предполагается увели-
чить в 1,4–1,5 раза. Указ также предусма-
тривает повышение к 2018 году средней 
зарплаты врачей, преподавателей вузов и 
научных сотрудников до 200% от средней 
по экономике региона. 

Первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области Нико-
лай Слободчиков отметил, что по вопро-
су повышения оплаты труда бюджетни-
ков уже было проведено селекторное 
совещание с мэрами, но большинство 
глав территорий его проигнорировало, 
делегировав полномочия представителям 
своих администраций. 

– Из 42 мэров участвовали в совеща-
нии 15. Такого быть не должно. Вопрос 
серьезный, и он будет решен. Если главы 
муниципальных образований не понима-
ют важности происходящих процессов, 
то мы обратимся к населению, которое 
их выбирало, – подчеркнул он. 

Валентина Вобликова, заместитель 
председателя правительства региона, 
сообщила, что размер средней зарплаты 
педагогических работников общего обра-
зования за I квартал этого года составил 
27,8 тыс. рублей (средняя по экономи-
ке – 28,1 тыс. рублей). Требуемый уро-
вень не достигнут в 20 муниципалитетах. 
Еще в 22 МО зарплата, напротив, оказа-
лась выше положенного. В частности, в 
Катангском районе – на 2,5 тыс. рублей. 
Для дальнейшего повышения зарплаты 
учителей на апрельской сессии Законо-
дательного Собрания планируется вне-
сти изменения в бюджет и увеличить 
сумму субвенций на эти цели на 2,2 млрд 
рублей. В результате итоговая сумма 
составит 15,4 млрд. 

Средняя зарплата работников 
дошкольного образования в I квартале 
достигла 19,4 тыс. рублей. Не повыси-
ли оплату труда до нужного уровня в 

10 муниципалитетах. В Усть-Илимском, 
Качугском и Тулунском районах откло-
нения превысили 2 тыс. рублей. На повы-
шение оплаты труда воспитателей также 
предполагается предусмотреть допол-
нительные средства. К имеющейся суб-
сидии на софинансирование в размере 
266,5 млн рублей планируется добавить 
еще 576,4 млн. 

Что касается зарплаты врачей, то 
здесь, по словам Валентины Вобликовой, 
все более-менее благополучно. Оплата 
труда работающих в системе обязатель-
ного медицинского страхования специа-
листов еще в 2012 году вышла на уровень 
рекомендованный правительством РФ 
и в некоторых случаях даже превысила 
его. На ближайшей сессии ЗС в глав-
ный финансовый документ области будут 
внесены изменения, касающиеся повы-
шения оплаты труда работникам учреж-
дений здравоохранения, не участвующих 
в системе ОМС. Планируется поэтапное 
повышение окладов – на 10% с апреля и 
на 5% – с сентября. 

Зарплата возрастет и в учреждениях 
социального обслуживания. С 1 апре-
ля педагоги, а также младший и сред-
ний медперсонал детских домов будут 

получать на 10% больше. Социальным 
работникам добавят 15%, а вот денежное 
довольствие врачей соцучреждений уве-
личат на 50%. С 1 сентября произойдет 
еще одно повышение – на 15% соцработ-
никам и на 20% – врачам. 

Самой сложной пока остается ситуа-
ция в сфере культуры. В 2013 году сред-
няя зарплата ее работников должна 
составлять как минимум 15,7 тыс. рублей. 
Требуемый уровень в январе-феврале 
этого года достигнут не был. С 1 сентя-
бря 2013 года предусмотрено увеличе-
ние зарплаты работников учреждений 
культуры на 10%. Заместитель председа-
теля правительства Иркутской области 
Алексей Зезуля подчеркнул, что при рас-
четах будет применяться дифференци-
рованный подход, и повышение в 10% 
является усредненным. Он также отме-
тил, что главы муниципальных образо-
ваний должны разработать, согласовать 
и утвердить дорожные карты, в кото-
рых будет прописано поэтапное повыше-
ние оплаты труда, и четко им следовать. 
Правительство области рассматривает 
возможность внедрения финансовых 
поощрений для тех муниципалитетов, 
которые выполняют указы президента 

страны. Те же, кто этого не делает, может 
и вовсе лишиться субсидий. Об этом 
сообщила заместитель министра труда и 
занятости региона Ольга Рукосуева. По 
ее словам, межбюджетные трансферты 
будут предоставляться МО только при 
условии выполнения поручений главы 
государства.

Представитель минтруда подняла 
еще одну проблему – в муниципальных 
учреждениях из года в год растет числен-
ность сотрудников. 

– Нужно провести инвентаризацию 
сети бюджетных учреждений и оптими-
зировать неэффективные, – отметила 
она.

Николай Слободчиков подчеркнул, 
что такая ситуация складывается в муни-
ципальных учреждениях потому, что в 
территориях не появляются новые рабо-
чие места. 

– Нужно создавать производствен-
ные мощности. Улучшая ситуацию в эко-
номике, мы сможем развивать социаль-
ную сферу и увеличивать оплату труда, 
– отметил первый зампред. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Муниципалитеты, где не выполняются 
указы президента, могут лишить субвенций

Зарплата для бюджетников
7

6

4–5

ЭХИРИТ-БУЛАГАТСКИЙ РАЙОН
В поселке Усть-Ордынский заканчивается капитальный ремонт средней 
школы № 1 имени Борсоева. Как рассказал мэр Эхирит-Булагатского 
района Игорь Усов, реконструкция учреждения образования, в котором 
обучается 1,2 тыс. школьников, проводилась в течение двух лет за счет 
областного и районного бюджетов. Общая сумма затрат составила 77 млн 
рублей. Подрядчики провели ремонт кровли, полов, заменили оконные и 
дверные блоки, перепланировку помещений, монтаж теплых санузлов, а 
также полную замену систем тепло-, водо- и электроснабжения. В ближай-
шее время, как отметил Игорь Усов, начнется благоустройство прилегаю-
щей территории. 

Анна Виговская

ЧУНСКИЙ РАЙОН
В поселке Октябрьский в нынешнем году планируется начать строи-
тельство первого модульного детского сада на 110 мест. Как рассказал 
заместитель мэра Чунского района Алексей Емелин, предполагается воз-
ведение двухэтажного здания из железобетонных монолитных блоков. 
В настоящий момент уже готовы документы на земельный участок и 
технические условия для подключения к инженерным сетям. Из местного 
бюджета на подготовку проектно-сметной документации выделено около 
2 млн рублей. Проект может быть включен в программу «Поддержка и раз-
витие дошкольного образования Иркутской области». При своевремен-
ном финансировании, по словам Алексея Емелина, детский сад в поселке 
Октябрьский планируется сдать в эксплуатацию в 2014 году. Заместитель 
мэра также сообщил, что в дальнейшем подобное дошкольное учреждение 
планируется построить и в поселке Чунский. 

Анна Виговская

УСТЬ-КУТ
На этой неделе в Усть-Куте состоялось открытие котельной «Лена-
Восточная», работающей на древесной щепе (ранее теплоисточник функ-
ционировал на жидком топливе). Проведенная модернизация позволила 
примерно в три раза снизить затраты на приобретение топлива. 
Как сообщил глава администрации Усть-Кута Владимир Кривоносенко, 
строительство котельной велось в течение 2012–2013 годов и финанси-
ровалось на средства инвестора, вложившего в модернизацию теплоис-
точника более 120 млн рублей.
– Данный проект был реализован благодаря партнерству группы компа-
ний «Энергосфера», министерству по жилищной политике, транспорту и 
связи Иркутской области и администрации города, – отметил Владимир 
Кривоносенко. 
Котельная «Лена-Восточная» обеспечивает теплом микрорайон 
Мостоотряд. Благодаря проведенным работам, уже нынешним летом около 
3 тыс. жителей этого микрорайона будут бесперебойно получать горячую 
воду.
Владимир Кривоносенко также добавил, что перевод котельных на альтер-
нативное топливо в Усть-Куте будет продолжен. Всего подобных теплоис-
точников в городе будет три. 

Анна Виговская

НУКУТСКИЙ РАЙОН
По программе «Развитие автодорог общего пользования Иркутской обла-
сти» начали строить железобетонный мост через реку Одисинку. Общая 
сумма затрат составляет более 24 млн рублей. 17 млн запланировано на 
проект в областной казне, 6 млн рублей – в федеральной, 1,2 млн – выде-
ляет бюджет района.
– Строительство дороги и моста в селе Зунгар чрезвычайно необходимо, – 
пояснил мэр территории Сергей Гомбоев. – В течение многих лет во время 
половодья данный населенный пункт, в котором проживает более 200 
человек, оказывался отрезанным от большой земли.
В настоящий момент уже отсыпана земля, подготовлены площадка и опа-
лубка для будущего сооружения. На днях на объект доставят бетонные 
конструкции.

Анна Виговская 

АНГАРСКИЙ РАЙОН 
По данным ГУМВД региона в среду ночью в 18-м микрорайоне Ангарска 
неизвестные подожгли машину депутата Ангарского муниципального 
образования. Автомобиль Toyota получил повреждения переднего крыла, 
колеса и крышки капота. В ходе осмотра полицией обнаружена пластико-
вая емкость с характерным запахом легковоспламеняющейся жидкости, 
говорится в сообщении.

Юрий Юдин

Глава государства поручил довести опла-

ту труда учителей в 2012 году до средней 

по экономике региона. Требуемый уро-

вень в настоящий момент не достигнут в 

20 муниципалитетах.

НОВОСТИ РЕГИОНА
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ОБРАЗОВАНИЕ

Подведены итоги 

открытого регионального 

конкурса муниципальных 

программ развития 

дистанционного 

образования. 

Победителем стал город 

Усть-Илимск. Об этом 

сообщили в министерстве 

образования Приангарья. 

Напомним, конкурс проходил впер-
вые. Его организовал Институт разви-
тия образования Иркутской области. 
Муниципалитеты представили свои 
проекты на областном форуме «Обра-
зование Прибайкалья – 2013». Всего 
участвовало 13 территорий. 

Дистанционное обучение акту-
ально, прежде всего, для отдаленных 
территорий. Методист ресурсного 
центра информационной  и научно-
методической  поддержки образования 
Казачинско-Ленского района Надежда 
Луткова рассказала о проекте «Школа 
третьего тысячелетия». При его разра-
ботке учитывались особенности тер-
ритории – географическое положе-
ние, уровень социальной инфраструк-
туры и экономики района. 

Чтобы восполнить образователь-
ную потребность обучающихся сель-
ских школ, в программы были включе-
ны часы, обучение по которым ведут 
преподаватели из других учреждений 
района в дистанционном режиме. В 
2013–2015 годы ученики трех сель-
ских школ района будут принимать 
участие в региональном и федераль-
ном образовательных проектах «Теле-
школа» и «Школа +». 

– К сожалению, ни в одной нашей 
школе не реализуется авторский дис-
танционный курс для учащихся. При-
чина – отсутствие практических зна-
ний по созданию подобных курсов. 
На сегодня всего семь учителей прош-
ли обучение по программе повыше-
ния квалификации для внедрения дис-
танционного образования на практи-
ке. Поэтому первоочередная задача 
для района – профессиональная пере-
подготовка педагогических кадров. 
Овладение современными дистанци-
онными технологиями позволит учи-
телям разрабатывать собственные 
курсы, а школьникам – углубленно 
изучать предметы и в период моро-
зов, болезней – своевременно прохо-
дить школьные программы, – отмети-
ла Надежда Луткова. 

Победителем конкурса стала про-
грамма города Усть-Илимск, лауреа-
тами – программы Братска, Бодайбо, 
Усольского района. 

Одна из главных целей програм-
мы развития дистанционного обра-
зования Усть-Илимска – сформиро-
вать открытое образовательное про-
странство для максимальной реализа-
ции прав личности на получение зна-
ний. Действие проекта началось в 2012 
году. Первый этап – ориентационно-
мотивационный – закончится в сен-
тябре нынешнего года. До мая 2015 
года пройдут мероприятия. На началь-
ном этапе программы финансирова-
ние составляет 54,7 тыс. рублей, из них 
20,9 тыс. – средства бюджета горо-
да, 32,5 тыс. – из областного бюджета. 
Остальные средства – из внебюджет-
ных источников. Эти деньги предна-
значены для подключения к интернету. 
В долгосрочной перспективе реализа-
ция проекта позволит повысить каче-
ство, доступность и эффективность 
образования для всех категорий уча-
щихся, в том числе детей-инвалидов, 
часто болеющих детей, обучающихся 
с особыми образовательными потреб-

ностями и социально не адаптирован-
ных учеников. 

Руководитель регионального цен-
тра дистанционного образования 
Светлана Гершпигель рассказала, что 
сегодня фактически каждый ребенок-
инвалид, выразивший желание обу-
чаться, должен получать эту возмож-
ность с помощью дистанционных тех-
нологий. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Определена лучшая 
муниципальная программа 
по дистанционному обучению 

ПЛАНЫ

Вопрос проведения в 

Иркутске ежегодной 

конференции 

антимонопольных органов 

государств, входящих 

в Международную 

конкурентную сеть (МКС), 

обсудили губернатор 

Сергей Ерощенко и 

заместитель руководителя 

Федеральной 

антимонопольной службы 

России Алексей Доценко. 

Во встрече также участвовали заме-
ститель губернатора Иркутской обла-

сти Лариса Забродская, министр эко-
номического развития Прианга-
рья Руслан Ким, начальник управле-
ния международного экономическо-

го сотрудничества ФАС России Леся 
Давыдова, руководитель управления 
ФАС России по Иркутской области 
Валентина Заморина. 

Конференция МКС состоится 
в сентябре текущего года. Алексей 
Доценко сообщил, что на ней под-
робно будут рассматриваться вопро-
сы влияния конкурентного законо-
дательства на процессы экономиче-
ского роста и развития, международ-
ный опыт антимонопольного регули-
рования, проблемы и способы повы-
шения результативности правопри-
менительной практики. Конференции 
МКС проводятся с 2002 года. Их при-
нимали в Италии, Мексике, Республи-
ке Корея, Германии, ЮАР, Японии, 
Швейцарии, Турции, Нидерландах. В 
2007 году мероприятие проходило в 
Москве.

Сергей Ерощенко подчеркнул 
готовность Приангарья принять участ-
ников конференции. Губернатор 
остановился на ряде экономических 
вопросов, решение которых зависит 
от совершенствования федерального 
законодательства. В частности, глава 
региона отметил, что в лесной сфере 

сложилась ситуация, когда теневой 
оборот древесины отрицательно вли-
яет на инвестиционную деятельность 
по развитию глубокой переработки 
леса. В связи с этим правительство 
области подготовило ряд предложений 
по изменению некоторых положений 
Лесного кодекса.

– Мы заинтересованы в сотруд-
ничестве с такой структурой, как 
антимонопольная служба, в деле 
создания здоровой конкурентной 
среды в лесной и других отраслях 
экономики, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко.

Стороны договорились, что ко 
времени проведения конференции 
МКС подготовят проект соглашения о 
сотрудничестве между ФАС России и 
Иркутской областью, сообщает пресс-
служба правительства.

Юрий ЮДИН

Фото Александра  ШУДЫКИНА

Как напомнила заместитель руко-
водителя службы государственного 
жилищного и строительного надзора 
Иркутской области Ирина Савинце-
ва, в конце октября прошлого года в 
регионе был принят закон о муници-
пальном жилищном контроле. Соглас-
но ему во всех муниципальных обра-
зованиях до 1 января 2013 года должны 
быть созданы соответствующие струк-
туры. Специалисты этих служб будут 
рассматривать обращения населения 

по вопросам ЖКХ и оперативно реа-
гировать, если возникают какие-либо 
проблемы. 

– На нашем сайте размещена вся 
необходимая информация по этому 
вопросу, – отметила Ирина Савинце-
ва. – Мы провели ряд выездных семи-
наров, разослали рекомендации в муни-
ципальные образования о том, как 
выполнять функции контроля. В част-
ности, как организовывать проверки, 
что делать с нарушениями, как правиль-

но заполнять бланки и так далее. Одна-
ко органы местного самоуправления не 
торопятся создавать службы муници-
пального жилищного контроля. 

По ее словам, на сегодняшний день 
подобные органы сформированы в 
семи муниципальных образованиях – 
Иркутске, Ангарске, Шелехове, Усть-
Илимске, Нижнеилимске, Саянске и 
Зиме. Одна из первых служб муници-
пального жилищного контроля была 
создана в Ангарске. Заместитель пред-
седателя комиссии по градостроитель-
ству и землепользованию Обществен-
ной палаты области, общественник 
Ангарска Сергей Кокоянин рассказал 
о том, с какими сложностями сталкива-
ются местные власти при осуществле-
нии возложенных на них полномочий. 
Он заявил, что как такового жилищного 
контроля еще нет – есть только надзор. 

– К сожалению, процесс привле-
чения управляющих компаний либо 
иных субъектов, осуществляющих 
содержание и ремонт домов, к адми-
нистративной ответственности очень 

сложен, – заявил Сергей Кокоянин. 
– Нужно обращаться в суд. Это долгий 
процесс. Поэтому необходимо в обяза-
тельном порядке наделить муниципаль-
ных жилищных инспекторов полномо-
чиями по составлению протоколов об 
административных правонарушениях. 

Сергей Кокоянин также добавил, 
что в Ангарске полномочия муници-
пального жилищного контроля воз-

ложены на департамент жилищно-
коммунального хозяйства и строитель-
ства администрации города. Этот орган 
проводит проверки, собирает мате-
риал о правонарушениях и направля-
ет его в Иркутск, чтобы инспекторы 
Стройнадзора составили протокол об 
административных правонарушениях. 
В итоге нередко проходят сроки при-
влечения к ответственности. 

Ирина Савинцева сообщила, что 
правительство области разработало и 
передало на рассмотрение Законода-
тельного Собрания региона законопро-
ект, который регламентирует админи-
стративную ответственность за право-
нарушения в области ЖКХ. Этот доку-
мент позволит службам муниципально-
го жилищного контроля самим выписы-
вать штрафы виновным. В настоящее 
время также готовится региональный 
нормативный акт, согласно которому 
административные взыскания будут 
направляться в местный бюджет.   

Елена ПШОНКО 

ВЫСТАВКА 

ЯРМАРКА ПРОФЕССИЙ 
И ВАКАНСИЙ ПРОЙДЕТ 
В ИРКУТСКЕ

В рамках IX областного форума «Образование 
Прибайкалья – 2013» 16 апреля пройдет 
традиционная ярмарка профессий и вакан-
сий для молодежи «Трудом велик и славен 
человек», сообщил министр образования 
Иркутской области Виктор Басюк. 
Ярмарка традиционно организуется для 
выпускников общеобразовательных школ 
и информирует о возможностях продолже-
ния обучения в учреждениях профессио-
нального образования Иркутской обла-
сти. В ее ходе преподаватели учреждений 
профессионального образования проведут 
мастер-классы, состоится семинар с участи-
ем специалистов министерства труда и заня-
тости Иркутской области, на котором обсу-
дят вопросы, касающиеся современных про-
фориентационных технологий, правил при-
ема в профессиональные образовательные 
организации. Кроме того, в рамках ярмар-
ки будут размещены экспозиции, информа-
ционные материалы, электронные презента-
ции учреждений профессионального обра-
зования. Также пройдет конкурс творческих 
профориентационных работ среди образо-
вательных учреждений профессионально-
го образования (методических разработок, 
web-страниц сайта, буклетов) по пропаганде 
рабочих профессий и специальностей, сооб-
щила пресс-служба правительства.

Юрий Юдин 

СОЦПОЛИТИКА

ВЛАСТИ СОЗДАДУТ 
РЕЕСТР ЖИЛЬЯ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ

До 1 мая в муниципалитеты Приангарья 
поступит уточненный реестр закрепленного 
за детьми-сиротами жилья – для того, чтобы 
органы местного самоуправления принима-
ли все меры для его сохранности. Об этом 
сообщила заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области Валентина 
Вобликова. По ее словам, муниципалитеты 
должны будут в обязательном порядке учи-
тывать эти сведения для возможного обеспе-
чения сирот жилыми помещениями за счет 
бюджетных средств, выделяемых на меро-
приятия по расселению граждан из ветхого 
и аварийного жилого фонда.
На строительство жилья по социальному 
найму для детей-сирот в 2013 году из бюд-
жетов разных уровней будет выделено более 
1 млрд рублей. В областном бюджете в 2013 
году также предусмотрено 100 млн рублей 
на обеспечение решений суда, вынесенных 
в отношении органов местного самоуправ-
ления по обеспечению детей-сирот жильем. 
В настоящее время заключены соглашения 
с 23 муниципалитетами для перечисления 
межбюджетных трансфертов на эти цели.

Юрий Юдин 

СИТУАЦИЯ 

ГУБЕРНАТОР 
ПООБЕЩАЛ 
СОХРАНИТЬ КОМАНДУ 
«ЛОКО-АНГАРА» 

Женская волейбольная команда «Локо-
Ангара», выступающая в высшей лиге «А» 
российского чемпионата, продолжит свое 
выступление в турнире и должна быть заяв-
лена на следующий сезон, сказал губерна-
тор Сергей Ерощенко на встрече с прези-
дентом волейбольного клуба «Локо-Ангара» 
Валентиной Андриановой. 
Ранее у клуба возникли проблемы в связи 
с отказом одного из спонсоров финансиро-
вать команду. 
Глава региона отметил, что правительство 
Иркутской области проводит перегово-
ры с учредителем команды о продолжении 
финансирования, а также обратится к круп-
ным компаниям, работающим в регионе, по 
поддержке клуба.
– В Иркутской области работает много ком-
паний, которые решают не только коммер-
ческие, но и социальные задачи. Поддержка 
будет найдена, и жители региона смогут и 
в дальнейшем иметь возможность болеть 
за свою команду, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко.
Министр по физической культуре, спорту и 
молодежной политике Иркутской области 
Игорь Иванов отметил, что министерство 
профинансирует поездки команды на остав-
шиеся матчи чемпионата. С начала года на 
отправку спортсменов «Локо-Ангары» уже 
было выделено 1,6 млн рублей.

Александра Белкина

ПОПРАВКА

В статье «Приангарье готовится к весенне-
полевым работам», опубликованной в № 38 
от 10 апреля 2013 года, вместо фразы «агра-
риям Приангарья, согласно объявленно-
му плану, необходимо собрать в нынешнем 
году не менее 95 млн тонн зерна» следует 
читать: «аграриям РФ, согласно объявленно-
му плану, необходимо собрать в нынешнем 
году не менее 95 млн тонн зерна».

Одна из главных целей программы развития дис-

танционного обучения – повысить доступность и 

эффективность образования для всех категорий 

учащихся, в том числе детей-инвалидов, часто 

болеющих детей, обучающихся с особыми образо-

вательными потребностями и социально не адап-

тированных учеников. 

Международная конференция 
антимонопольщиков пройдет в Иркутске

Жилищному контролю не хватает полномочий 

Жилищный фонд 
Иркутской области, 
по данным на 1 
января 2012 года, 
составляет 52,7 млн 
кв. м общей площади. 
Всего насчитывается 
302 тыс. жилых 
зданий, из них 259 
тыс. – индивидуальных 
жилых домов, 83 тыс. 
– многоквартирных. 

СИТУАЦИЯ 

Службы муниципального жилищного контроля 

созданы только в семи городах Иркутской области. 

Между тем эти органы должны были появиться 

во всех МО до 1 января 2013 года. Этот и многие 

другие вопросы рассмотрела 10 апреля комиссия по 

региональному развитию и местному самоуправлению 

Общественной палаты Иркутской области. 
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ДЕНЬ РОССИЙСКОГО 

ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

В прошлом году 27 

апреля в стране впервые 

отметили День российского 

парламентаризма. Эта 

дата является днем 

начала работы в 1906 году 

Государственной думы – 

первого в отечественной 

истории демократического 

института, заложившего 

основы парламентаризма 

в России. Установление 

нового праздника 

призвано способствовать 

привлечению внимания 

населения к деятельности 

Федерального Собрания РФ 

и законодательных органов 

власти в регионах.

В преддверие праздника газета 
«Областная» совместно с Законодатель-
ным Собранием Иркутской области 
предлагает серию интервью с бывшими 
депутатами региона – о развитии пар-
ламентаризма, содержании и значении 
депутатской работы. Наш первый собе-
седник, депутат думы Усть-Ордынского 
Бурятского автономного округа четвер-
того созыва (2004–2008 годы), директор 
Кутуликской средней школы Аларского 
района Ольга Санжихаева.  

– Ольга Дарвиновна, что побудило 

вас в то время согласиться на участие 

в выборной кампании?

– Думаю, человек, желающий и 
считающий возможным для себя пред-
ставлять интересы избирателей, должен 
ответить на три основных вопроса: «Кто 
я? Почему принимаю такое решение? 
Что собираюсь сделать в случае избра-
ния?» На тот момент я уже десятый год 
была директором Кутуликской средней 
школы, одной из самых крупных в окру-
ге. Она неоднократно признавалась 
лучшей в Аларском районе, поэтому я 
до сих пор убеждена в том, что когда 

от «Единой России» поступило предло-
жение выдвинуть мою кандидатуру по 
району, это было, прежде всего, связано 
с авторитетом и репутацией школы. Не 
надо забывать, что выборы 2004 года 
имели свою особенность – из 18 депу-
татов окружной думы половина изби-
рались по партийным спискам, поло-
вина – по одномандатным округам. И 
было отрадно, что земляки оказали мне 
поддержку, почти 60% всех пришедших 
на избирательные участки проголосо-
вали за меня, за что я им по сей день 
благодарна. Так что я всегда чувство-
вала огромную ответственность. Тогда 
все люди жили материально одинаково 
трудно. Поэтому ответ на третий вопрос 
был простым – необходимо защищать 
интересы избирателей. А что нужно 
жителю района, обыкновенному чело-
веку? Возможность зарабатывать, дать 
образование детям, быть здоровым и 
иметь достойные условия жизни. 

– Ваши ожидания оправдались?

– В общем и целом да, хотя само-
надеянно было бы утверждать, что в 
полном объеме. После избрания меня 

назначили заместителем председателя 
комитета по социально-культурному 
законодательству, где тогда решались 
самые актуальные проблемы не только 
для учителей, но и для образования в 
целом. Вообще, в тот момент социаль-
ные вопросы были в эпицентре внима-
ния, причем не как сегодня – исклю-
чительно в положительном аспекте. 
К примеру, срочно нужно было отме-
нять ряд социальных выплат, в том 
числе так называемые ножиковские, 
или, к примеру, средства, которые пла-
тились только в округе на поддерж-
ку и увеличение поголовья крупного 
рогатого скота. Большую социальную 
напряженность вызывало в то время 
принятие федерального закона № 122, 
известного как закон «о монетиза-
ции льгот». Реформа сопровождалась 
протестными выступлениями по всей 
России, но в Усть-Ордынском окру-
ге исполнительная власть и депутаты 
сумели объяснить населению ее суть. 
Конечно, это далось очень и очень 
непросто. Вы, наверное, помните, как 
в рамках ФЗ № 131 мы работали над 
реформой местного самоуправления, 
которая в округе шла в опережающем 

режиме. Были и сторонники, и про-
тивники, но мы, депутаты, прекрасно 
понимали, что для нашего сельского 
региона реальная власть на первом 
уровне, на селе, это условие дальней-
шего развития. И, безусловно, самое 

большое достижение депутатов наше-
го созыва – успешное объединение 
Усть-Ордынского Бурятского автоном-
ного округа и Иркутской области. 

– Как вы сегодня оцениваете 

результаты объединения? 

– Объединение регионов было 
объективным и понятным требовани-

ем времени. Необходимо было разви-
вать наши территории, а делать это 
отдельно от Иркутской области прак-
тически невозможно. Поэтому я счи-
таю, что тогда депутаты правильно 
поняли вектор развития и попытались 
объяснить необходимость данного 
решения, которое в итоге поддержали 
большинство жителей будущей объе-
диненной Иркутской области. По боль-
шому счету, мы себя никогда не пози-
ционировали отдельно от Приангарья. 
Совместно работали с Заксобранием 
по инвентаризации нашей законода-
тельной базы, проводили Советы зако-
нодателей, причем попеременно – то в 
Иркутске, то в Усть-Орде. 

Я была делегатом ряда съездов. 
Например, 26 октября 2007 года в 
Иркутске состоялся второй съезд депу-
татов представительных органов обла-
сти и округа, во время которого обсуж-
дались перспективы развития нового 
объединенного субъекта. В результате 
этих обсуждений появился указ Влади-
мира Путина «О мерах по социально-
экономическому развитию Иркутской 
области и Усть-Ордынского Бурятско-
го автономного округа».  

По этому указу в поселке Усть-
Ордынский строятся детский дом, 
перинатальный центр и противотубер-
кулезный диспансер. Возводятся ЦРБ 
в Кутулике и Бохане, закончены поли-
клиники в поселках Новонукутск и 
Оса. Появились школы в селах Камен-
ка и Хохорск Боханского района, Рус-
ские Янгуты Осинского района, Тыр-

гетуй Аларского района, Хогот Баянда-
евского района и в деревне Харануты 
Эхирит-Булагатского района.  

Обратите внимание, все это – край-
не нужные и важные объекты социаль-
ной сферы. Смею надеяться, что в них 
есть и заслуга депутатов «социальщи-
ков» думы Усть-Ордынского Бурятско-
го автономного округа.

Сейчас страна развивается, и как 
директор школы я вижу рост зара-
ботной платы учителей, что обеспе-
чивается на федеральном уровне. 
До объединения мы не видели таких 
серьезных средств, которые выделя-
ются из бюджета области на укрепле-
ние материально-технической базы 
окружных учреждений образования и 
поддержку малокомплектных школ в 
сельской местности.

В прошлом году в нашем поселке 
в день 90-летнего юбилея Аларско-
го района открылся физкультурно-
оздоровительный комплекс, который 
построили за счет средств области. 
Наши ученики получили возможность 
пользоваться борцовским залом и 
фитнес-клубом, теперь здесь проводят-
ся различные соревнования. Надеюсь, 
что и наша Кутуликская школа будет 
капитально отремонтирована и полу-
чит новейшее оборудование. 

– Ольга Дарвиновна, окружная 

дума прекратила свое существование. 

Как вам кажется, много ли сегодня 

в региональной политике депутатов, 

способных целенаправленно отстаи-

вать интересы округа?

– Знаете, во время работы нашего 
созыва не все просто и гладко было 
внутри самого депутатского корпуса, 
но этот период очень важен для меня, 
потому что позволил работать с такими 
людьми как Ирина Петровна Морохое-
ва (председатель КСП Иркутской обла-
сти. – Авт.), которая в то время была 
председателем думы; Кузьма Романович 
Алдаров – ныне замминистра сельско-
го хозяйства области и Сергей Николае-
вич Холодов – директор сельхозпред-
приятия «Нива», с которым мы, кстати, 
вместе представляли Аларский район. 
Если брать депутатов нынешнего созы-
ва Законодательного Собрания, то я уве-
рена, что об округе есть кому позабо-
титься. Это и Аполлон Иванов, директор 
хозяйства «Приморское», и Петр Дудин, 
главный врач областной больницы. И, 
конечно, всегда помнит о наших нуждах 
председатель Законодательного Собра-
ния, наша землячка, уроженка округа 
Людмила Михайловна Берлина. Наде-
юсь, что в следующем созыве ЗС округ 
будут представлять такие же сильные и 
эффективные депутаты.    

Ольга АНДРЕЕВА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ИНТЕРВЬЮ

Байкальск, основанный в 1961 

году как поселок строителей 

целлюлозного завода, 

ныне печально знаменит 

историей Байкальского ЦБК. 

«Неожиданное» закрытие 

градообразующего предприятия в 

октябре 2008 года, последующее 

банкротство и судебные тяжбы 

надолго приковали внимание 

мировой общественности к 

небольшому сибирскому городку. 

О том, как сегодня живет 

Байкальск, на что надеются его 

жители и какие планы строит 

руководство, рассказывает глава 

городского поселения Василий 

Темгеневский.

– Василий Вячеславович, вы назначены 

главой города в октябре 2012 года. Какое 

направление в работе вы избрали как приори-

тетное?

– Прежде всего, развитие замещающих 
БЦБК производств и, конечно, туристической 
отрасли. Байкальск – это город, который нахо-
дится на юге Байкала, достаточно комфортная 
территория по микроклимату. Сегодня, спустя 
50 лет, комбинат себя практически исчерпал. У 
него устаревшие фонды, оборудование. К тому 
же данное производство неблагоприятно влия-
ет на окружающую территорию и озеро Бай-
кал. Комбинат, давший жизнь городу, сегодня 
является сдерживающим обстоятельством для 
его развития.  

– Прежнее руководство Байкальска делало 

основную ставку на развитие туризма…

– Работая некоторое время руководителем 
горнолыжного курорта «Гора Соболиная», я не 
понаслышке знаю, какие перспективы имеет 
туристическая отрасль. Убежден в том, что 

только туризмом Байкальск не проживет. У нас 
рискованная зона туризма – всего несколько 
месяцев в году. К тому же сегодня все видят, 
что происходит в туристических территориях: 
Греция, Кипр, Турция – государствах, которые 
полностью подчинили свою экономику тури-
стической отрасли. Для чего повторять нега-
тивный пример? Я уверен, необходимо раз-
витие замещающих производств. Экономика 
Байкальска должна прирастать не от туризма, а 
от сферы производства.

– Какого, например?

– У нас много предложений. Например, на 
месте промплощадки комбината, а это огром-
нейшая площадь – более 70 га, можно постро-
ить технопарк. Сборка солнечных батарей, 
ремонтно-механический мини-завод по произ-
водству различных изделий, производство фар-
мацевтических препаратов, продуктов пита-
ния, сборочные предприятия… Главное – на 
месте БЦБК начать производство экологически 
чистой продукции. К сожалению, федеральное 

постановление № 643 «Об особо охраняемых 
природных территориях» ограничивает прак-
тически все виды промышленного производ-
ства. Мы уже обратились за помощью к прави-
тельству Иркутской области с просьбой оказать 
содействие – внести изменения в данный зако-
нопроект и позволить создавать в Байкальске 
промпредприятия.

– А если развивать только малый бизнес?

– В городе сегодня живет более 14 тыс. 
человек. Раньше на БЦБК работало более 2 
тыс., сейчас – около 1,5 тыс. человек. Пусть 
заработная плата у них минимальная, но она 
выплачивается. Конечно, в Байкальске раз-
вивается малый и средний бизнес. За послед-
ние два года создано 360 рабочих мест без 
учета восстановленных работников БЦБК. 
Совместно с Центром занятости населения в 
городе проводится работа по обучению людей 
востребованным профессиям. Создан Фонд 
содействия малому и среднему бизнесу. В 
нынешнем году планируется выдать более 50 
микрозаймов на общую сумму не менее 20 млн 
рублей. Администрацией также запланирова-
но оказание поддержки малому и среднему 
бизнесу в виде предоставления субсидий не 
менее чем сотне предпринимателей. Общий 
фонд составляет 30 млн рублей. Однако, как 
показала практика, малый и средний бизнес 
не в силах обеспечить работой всех жителей 
Байкальска. И перепрофилирование не помо-
жет. В городе нет нужды иметь такое коли-
чество парикмахеров и торговых работни-
ков, которое мы готовим сегодня. Необходимо 
крупное производство. 

– Что предпринимает руководство города 

для привлечения крупных инвесторов?

– Мы создали агентство, которое будет 
выступать посредником между кредитны-
ми организациями и бизнес-структурами. 
Предоставляем на льготных условиях земель-
ные участки, оказываем помощь в подготов-
ке бизнес-планов для дальнейшей их реализа-
ции на территории Байкальска. В пятилетний 
срок мы планируем реализовать проект особой 
экономической зоны. Сегодня уже заявилось 
несколько потенциальных ее резидентов, с 
которыми мы отрабатываем совместные про-
екты. 

–Какие?

– Так, администрация оказывает содей-
ствие развитию индустриального парка в 
поселке Кутулик.  Предполагаемый объем 
инвестиций составит 1 млрд 228 млн рублей. 
На территорию планируется привлечь около 
семи резидентов технопарка, создать 410 рабо-
чих мест. За счет бюджетных средств райо-
на и города планируем построить сети напор-
ной канализации, подъездную автомобильную 
дорогу и внешнее электроснабжение. В сфере 
туризма в 2013–2015 годы планируем реализо-
вать порядка 10 инвестиционных проектов на 
общую сумму 1, 9 млрд рублей. В этот перечень 
входит строительство гостиничных комплек-
сов ОАО «Группа Илим», Центра по туризму 
– ООО БГК «Гора Соболиная», где предпо-
лагается построить 14 гостиниц и 112 коттед-
жей, оздоровительного центра «Байкалица» и 
музейно-туристического комплекса «Казачий 
острог». При этом планируется создать еще не 
менее 500 новых рабочих мест. До 2028 года, 
согласно разработанной программе социально-
экономического развития Слюдянского райо-
на, на объектах особой экономической зоны 
планируется открыть около 2 тыс. рабочих мест.

На месте промплощадки 
комбината, а это огромнейшая 
площадь – более 70 га, можно 
построить технопарк. Сборка 
солнечных батарей, ремонтно-
механический мини-завод по 
производству различных изделий, 
производство фармацевтических 
препаратов, продуктов питания, 
сборочные предприятия… 
Главное – на месте БЦБК начать 
производство экологически чистой 
продукции.

– Выдержит ли такую нагрузку инфра-

структура города?

– Инфраструктура Байкальска, конечно, 
изношена, но она есть. Ее просто нужно при-
водить в порядок. В городе большая проблема в 

системе ЖКХ. Изношенные и разбалансирован-
ные сети. Сегодня они принадлежат частному 
лицу. Мы проводим переговоры с собственника-
ми, чтобы вернуть имущество в муниципальную 
казну и начать их реконструкцию. Конечно, без 
помощи области нам не обойтись. Министер-
ство жилищной политики, энергетики и транс-
порта помогает решить вопрос теплоснабжения 
Байкальска, предлагая строительство альтерна-
тивных тепловых источников взамен устарев-
шей ТЭЦ БЦБК. За счет Фонда реформирования 
ЖКХ, выделившего в этом году 16 млн рублей, 
планируем отремонтировать шесть многоквар-
тирных домов. По ФЗ № 185 Байкальск уже 
в четвертый раз получает средства на ремонт 
домов. В регионе мы, наверное, одни из первых 
муниципальных образований, сумевших войти 
в эту программу. За два года получили почти 100 
млн рублей из федерального бюджета. 

По областной программе «Развитие физи-
ческой культуры и спорта» в Байкальске уже 
запланировано строительство ФОКа, крыто-
го хоккейного корта и лыжного стадиона с 
биатлонистской трассой. За счет бюджетных 
средств предполагается осуществить ремонт 
пола в существующем спорткомплексе. 

В этом году мы намерены, участвуя в про-
грамме «Молодым семьям – доступное жилье», 
построить в Байкальске 60-квартирый дом. 
Кроме того, осуществляем ревизию жилого 
фонда. В городе много брошенных бесхозных 
квартир с огромными коммунальными долгами. 
Погасив долги и сделав ремонт, мы планиру-
ем перевести эти квартиры в муниципальную 
собственность, после чего сможем предлагать 
их для проживания молодым педагогическим 
и врачебным кадрам, которых сегодня так не 
хватает в Байкальске. 

Руководство города должно создать условия 
для того, чтобы оставалась молодежь. И все же 
основную ставку мы делаем на развитие биз-
неса. Будут в Байкальске работать предприятия 
– возрастут налогоотчисления в бюджет. Мы 
сможем многие проекты и планы осуществлять 
за счет собственных средств. Постоянно ходить с 
протянутой рукой в правительство региона – не 
солидно. Есть множество территорий, которые 
тоже нуждаются в помощи государства. Нам 
нужна не просто финансовая помощь, а условия 
для создания альтернативных производств.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Василий Темгеневский: 

Байкальску нужны условия для развития альтернативных производств

Ольга Санжихаева: 

Округ должны представлять сильные 
и эффективные депутаты

«В рамках ФЗ № 131 мы работали над реформой мест-

ного самоуправления, которая в округе шла в опере-

жающем режиме. Были и сторонники, и противни-

ки, но мы, депутаты, прекрасно понимали, что для 

нашего сельского региона реальная власть на первом 

уровне, на селе, это условие дальнейшего развития. »
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Круглый стол

Научное и вузовское сообщества 
Приангарья намерены обратиться 
в Министерство науки и 
образования РФ с предложением 
возобновить программу 
интеграции академических 
институтов и высших учебных 
заведений. Такое решение 
было принято на круглом 
столе, посвященном вопросам 
взаимодействия Иркутского 
научного центра СО РАН и 
Восточно-Сибирского научного 
центра СО РАМН с вузами региона.

О новых подходах  
в сотрудничестве

Один из ярких примеров взаимодействия – 
в рамках «Фундаментальных исследований выс-
шей школы и академических институтов» был 
создан научно-образовательный центр «Бай-
кал». Его поддержали Министерство образова-
ния и науки РФ и Американский научный фонд. 

– Почти во всех вузах области есть кафе-
дры, которые работают совместно с академи-
ческими институтами, есть хорошие студенты, 
увлекающиеся наукой. Опыт взаимодействия 
очень хороший, но, по моему мнению, его не 
хватает.  Нет единства, нас пока нельзя назвать 
командой, – отметил председатель комиссии 
по науке и образованию Общественной палаты, 
советник Президиума ИНЦ СО РАН, доктор гео-
лого-минералогических наук, профессор, акаде-
мик РАН Михаил Кузьмин. 

Александр Потехин, директор Институ-
та солнечно-земной физики СО РАН, обратил 
внимание на то, что в современных условиях 
традиционное сотрудничество академических 
институтов и вузов требует нового подхода – 
эта работа должна иметь последовательный 
характер. 

– Институты должны стать для вузов теми 
организациями, куда преподаватели и студенты 
приходили бы, как к себе домой, – продолжил 
Александр Потехин. – Объединение усилий 
существенно увеличит наши возможности, даст 
хорошие шансы при участии в различных кон-
курсах и грантах. На это мы вместе с ректорами 
сейчас нацеливаем свою работу. В ИрГТУ и 
ИГУ мы сейчас открываем базовые кафедры. 
Самая главная проблема, которую важно решать 

вместе, – это подготовка высококвалифициро-
ванных кадров. Один из способов ее решения 
– привлечение к науке школьников из разных 
районов области, чтобы в будущем они выбрали 
ее главным делом своей жизни. 

Председатель Общественной палаты Иркут-
ской области, ректор НИ ИрГТУ Иван Голов-
ных отметил, что вузы очень заинтересованы в 
том, чтобы у них по совместительству работали 
ученые академических институтов. Это повы-
шает уровень подготовки студентов и позволяет 
самому преподавателю присмотреться к моло-
дым кадрам. Единственное, что мешает сегодня 
данному процессу, – заработная плата штатных 
преподавателей ниже зарплаты приглашенно-
го научного сотрудника. Поэтому вузам такое 
сотрудничество в финансовом плане невыгод-
но. Тем не менее в ИрГТУ планируют ввести 
небольшие курсы лекций, которые на высоком 
уровне готовы прочитать ученые академических 
институтов. 

– Сегодня у нас появилась возможность 
совместно разработать магистерские програм-
мы, которые были бы нацелены на интересы 

научных институтов. Также сейчас мы можем 
проводить совместные научные исследования 
на новом, недавно полученном оборудовании  
университета, – добавил Иван Головных. 

Как остановить  
«западный дрейф»

Участники круглого стола предложили про-
водить совместные «дни открытых дверей», 
чтобы будущие студенты собственными глазами 
увидели, как организована работа не только в 
вузах, но и в академических институтах, в кото-
рых им, вполне возможно, придется работать.  

Председатель комиссии по региональному 
развитию и местному самоуправлению Обще-
ственной палаты Иркутской области Виктор 
Самаруха рассказал об экономической ситуации 
в регионе, которая, по его мнению, в последнее 
время начала меняться в лучшую сторону. Он 
отметил, что научно-образовательное сообще-
ство региона должно добиться непосредствен-
ного участия в социально-экономическом раз-
витии Приангарья.

– За последние годы сокращение финан-
сирования научных разработок из областно-
го бюджета доведено до минимума. Это всего  
5 млн рублей. Если взять всех кандидатов и док-
торов наук, получается по 600 рублей на душу, 
– отметил Виктор Самаруха. По его словам, 
это почти в 30 раз меньше финансирования 
по сравнению с Красноярским краем и почти 
в пять раз меньше финансирования научно-
исследовательских работ в Иркутской области 
в 2005–2006 годах. 

– Поэтому правительство и Законодатель-
ное Собрание региона должны решить этот 
вопрос, поскольку область нуждается в данных 
разработках, в научных заказах. Мы однажды 
уже получили волну бегства ученых из страны. В 
результате 60% работников Силиконовой доли-
ны – бывшие сотрудники сибирских научных 
институтов. Такого нельзя снова допустить, – 
подчеркнул Виктор Самаруха. 

Кандидат исторических наук, доцент кафе-
дры мировой истории и международных отно-
шений ИГУ политолог Сергей Шмидт поднял 
вопрос о массовом отъезде из Иркутской обла-

сти на запад молодых специалистов, который, 
по его мнению, напоминает катастрофу.

– 80% школьников, которые написали ЕГЭ 
выше, чем на 80 баллов, уезжает из регио-
на поступать в западные вузы. Если бы такие 
умные дети могли получать здесь стипендии 
от губернатора и местного бизнеса, возможно, 
ситуация бы изменилась, – считает Сергей 
Шмидт. – Также важно поменять в нашем 
городе социокультурную атмосферу, нам надо 
перестать смотреть в прошлое. Молодежи 
нужен современный город с современными 
учебными заведениями, им должно быть здесь 
интересно. Если говорить радикально, при-
тормозить «западный дрейф» в нашей стране 
помог бы очередной экономический кризис, – 
уверен Сергей Шмидт.  

Заместитель губернатора Иркутской области 
Лариса Забродская поблагодарила участников 
круглого стола и отметила, что все внесенные 
замечания станут опорой для дальнейшей рабо-
ты правительства региона. 

– Губернатором поставлены очень серьез-
ные задачи в направлении взаимодействия 
науки с высшей школой. Сегодня мы обсуждаем 
возможность представить наши региональные 
научные наработки на выставочной площадке 
в Берлине. 

По итогам круглого стола участники приня-
ли проект резолюции, которая предусматрива-
ет несколько пунктов. Во-первых, необходимо 
обратиться  в минобрнауки РФ с предложени-
ем возобновить программу интеграции науки 
и образования с участием вузов и академиче-
ских институтов. Во-вторых, участники кругло-
го стола считают целесообразным в 2013-2014 
годах  начать выполнение программы  соци-
ально-экономического развития  Приангарья и 
программу по развитию минерально-сырьевого 
комплекса, привлекая к этой деятельности науч-
ное сообщество. В-третьих, было предложено 
подготовить обращение в региональное прави-
тельство о финансовой поддержке тематиче-
ских олимпиад школьников в Иркутской обла-
сти. Участники также отметили необходимость 
внести в Заксобрание предложение о создании 
нормативно-правовых актов, регламентирую-
щих льготное поступление  на бюджетные места  
вузов Сибири и Дальнего Востока  для победите-
лей региональных олимпиад. 

В целом в Приангарье необходимо популяри-
зировать науку. Жители региона, абитуриенты 
и студенты зачастую не знают о разработках, 
уникальных технических базах иркутских науч-
ных институтов,  достижениях и возможностях 
крупных промышленных предприятий, резюми-
ровали участники круглого стола. 

Равиля Фаттахова  

При поддержке пресс-службы  

общественной палаты Иркутской области

Карьера

Билл Гейтс, которого называют 
одним из величайших людей 
XXI века, любил повторять: 
«Учитесь у Жизни – она самый 
строгий учитель. Невыученный 
урок может стоить вам слишком 
дорого». 

Основатель Microsoft  не счел нужным уточ-
нить, что значит «учиться у жизни». Его слова 
каждый волен понимать по-своему и выбирать 
«университеты» по душе. Об этом мы беседуем 
с деканом факультета бизнеса и менеджмента 
Байкальской международной бизнес-школы 
ИГУ Марией Потапкиной.

– Сегодня в российской деловой среде 
новый тренд: раньше считалось престижным 
иметь диплом крутой бизнес-школы, сегодня 
модно заявлять, что «до всего дошел своим 
умом». Что вы думаете по этому поводу?

– Не совсем согласна насчет тренда: на мой 
взгляд, образование – безусловная ценность. 
Это то, что помогает поддерживать интерес к 
жизни, открывает новые горизонты. Каждый 
новый этап обучения дает новый толчок к раз-
витию. Другое дело, что образование далеко не 
всегда бывает формальным. Мы все учимся у 
жизни, накапливая определенный опыт. Мно-
гое можно освоить самостоятельно. Есть книги, 
есть тренинги, курсы… Но для того, чтобы под-
няться на качественно новый уровень, необ-
ходимо как-то систематизировать и обобщить 
имеющиеся знания. В этом случае необходим 
фундаментальный учебный курс.

Теперь о том, что касается диплома. Без 
реальных знаний и опыта это просто «короч-
ка». Но вместе с ними это доказательство опре-
деленного уровня развития личности. Так что 
я бы не спешила с выводами о бесперспектив-
ности образования. Моя собственная жизнь 
и жизнь людей, которые меня окружают, – 
убедительное доказательство того, что учиться 
необходимо, если есть желание развиваться и 
открывать для себя новые возможности.

– Положим, человек «созрел» и  настро-
ен получить образование. Но сейчас пред-
лагается столько программ – МВА, маги-
стратура…Что выбрать? 

– Все зависит от цели. Магистерские про-
граммы позволяют либо наращивать компе-
тенции в своей сфере, либо осваивать новые 
направления деятельности. Понятно, что 
финансист, выбравший финансовую же маги-
стратуру, получает возможность сделать шаг 
«вверх», то есть претендовать на более высо-
кую должность, и так далее. Если же он выби-
рает другое направление, скажем, «Менед-
жмент» или «Управление проектами», это 
позволяет ему сделать шаг «в сторону», то есть 
заниматься тем, что ему более интересно или 
перспективно.

Что касается программ МВА, то они рассчи-
таны прежде всего на руководителей. Вне зави-
симости от сферы деятельности у слушателей 
этих программ общие проблемы: как мотивиро-
вать своих сотрудников, как найти новые пути 
для развития бизнеса и так далее. Если для вас 
актуально именно это, выбирайте МВА.

– Существуют ли объективные критерии 
качества программ?

– Первый критерий – уровень препода-
вателей, второй – судьбы выпускников после 
окончания программы. Всю необходимую 
информацию можно получить из открытых 
источников. Есть сайты учебных заведений, 
есть социальные сети, с помощью которых 
можно пообщаться с теми, кто окончил инте-

ресующую вас программу. Это позволит избе-
жать разочарований из-за впустую потрачен-
ных времени и денег. 

– Согласны ли вы с тем, что лучше учить-
ся за рубежом?

– Для этого нужен свободный английский. 
Для тех, кто не владеет языком, выбор ограни-
чен российскими программами. Но не стоит 
думать, что за границей все лучше. И там есть 
весьма посредственные программы, и в России 
– очень хорошие, доказавшие свою конкурен-
тоспособность.

– Нужно ли ехать в столицу за каче-
ственным образованием? 

– Это совершенно не обязательно. Сегод-
ня можно учиться у лучших столичных пре-
подавателей, не покидая Иркутска. У наших 
слушателей ведут занятия мэтры российского 
бизнес-образования: Геннадий Константинов, 
Сергей Филонович. Столько звезд не соби-
рает ни одна столичная программа. Кроме 
того, местные эксперты гораздо лучше владе-
ют ситуацией, проводят более качественный 
анализ бизнес-процессов в Сибири. У нас на 
программе МВА есть курс, который называ-
ется «Среда бизнеса». Занятия ведут главы 
крупнейших предприятий региона и предста-
вители власти. Есть круглые столы аналогич-
ной тематики, где наши слушатели обсуждают 
перспективы развития региона – вместе с 
теми, кто принимает ответственные решения.

Так что я бы очень рекомендовала тем, кто 
настроен учиться, рассмотреть именно этот 
вариант. Нельзя забывать и о том, что, оставаясь 
в Иркутске, можно не отрываться от ведения 
собственного бизнеса. И существенно сэконо-
мить на поездках и проживании в столице.

– Часто приходится слышать, что про-
граммы непомерно дороги. Что вы думаете 
об этом?

– Образовательный продукт, обеспечиваю-
щий конкурентные преимущества, по опреде-
лению не может быть дешевым. Он адресован 
людям, уже чего-то добившимся в жизни и пото-
му имеющим возможность заплатить. Кроме 
того, когда речь идет об образовании, правиль-
нее говорить об инвестициях, а не о затратах. С 
этой точки зрения правильно выбранное обра-
зование – самый выгодный способ вложения 
средств, что бы там ни говорили.

Иван ШульгИн

У жизни нет каникул
Успеха добивается только тот,  
кто постоянно учится

Диалог об интеграции науки и высшей школы
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Награда 

Группе иркутских биологов 
присуждена премия Правительства 
РФ 2012 года и присвоено звание 
«Лауреат премии Правительства 
РФ в области науки и техники для 
молодых ученых». 

Высокой государственной наградой отмечены 
сотрудники лаборатории «Проблемы адаптации 
биосистем» НИИ биологии Иркутского госуни-
верситета во главе с руководителем профессором 
Максимом Тимофеевым. Исследовательская группа 
развивает такое научное направление, как stress-
ecology, объединяющее экологию, эволюционную 
биологию, физиологию, биохимию и молекуляр-
ную биологию. Премия присуждена за серию работ 
в области изучения молекулярно-биохимических 
маркеров стрессовых состояний гидробионтов и 
оценки их применения в экологическом монито-
ринге уникальных древних экосистем на примере 
озера Байкал.

– Наша научная группа работает уже 10 лет. За 
это время своими работами мы фактически заложи-
ли основы целого научного направления на Байкале. 
Наша группа получила больше десятка грантов, а 
результаты наших исследований опубликованы в 
более чем 50 научных статьях. В основном наш науч-
ный интерес заключается в изучении механизмов 
адаптации водных организмов к влиянию стрессо-
вых факторов среды, – пояснил Максим Тимофеев.

По его словам, при проведении экологическо-
го мониторинга во всем мире большую роль играет 
использование высокочувствительных биомаркеров, 
позволяющих оценить стрессовое состояние организ-
мов на самых ранних стадиях его развития. С помощью 
биомаркеров можно узнать уровень промышленных 
загрязнений или токсичности тех или иных веществ. 

– Кроме того, на Байкале экологический монито-
ринг в основном ведется только в верхних слоях, в то 
время как огромное количество организмов живет в 
зоне больших глубин, – рассказал Тимофеев. – Это 
уникальная глубоководная фауна, у которой снижена 
эффективность работы стрессовых систем. Эти виды 
очень чувствительны к любым негативным факторам, 
потому что они миллионы лет живут в неизменных 
условиях – постоянная температура воды, низкая 
минерализация, насыщенность кислородом. Сей-
час мы поднимаем вопрос о том, что урон, который 
наносится озеру на больших глубинах, потенциально 
очень велик, однако никто не занимается его оценкой. 
Традиционные методы, которые можно использовать 
для определения стрессовых состояний прибрежных 
видов и сообществ, там не работают.

Исследователи из группы профессора Тимофее-
ва предложили некоторые стресс-маркеры, которые 
могут быть применены именно к байкальским энде-
микам, и сейчас ведут активные исследования. 

– На Байкале еще не открыты сотни, а может, 
и тысячи видов глубоководных организмов. При 
этом биологическая система самоочистки озера 
находится в прямой связи с его глубоководной фау-
ной, последствия загрязнения на больших глубинах 
могут быть очень печальными для всей экосистемы 
озера, – подчеркнул ученый. 

оксана хлебнИкова

Иркутских биологов отметили 
премией правительства РФ
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О роли бизнеса в подготовке 
специалистов и о сегодняшних 
проблемах высшей школы 
наш корреспондент беседует с 
председателем совета ректоров 
иркутских вузов, ректором 
Байкальского государственного 
университета экономики и 
права, профессором  Михаилом 
Винокуровым. 

– Мы много рассуждаем о прорывных техно-
логиях, способных вывести Россию в мировые эко-
номические лидеры, но забываем, что без хорошего 
образования никакие прорывы невозможны. А к 
образованию у нас, выражаясь словами Маяков-
ского, «отношение плевое». Если американцы и 
европейцы тратят на него 8 процентов своего ВПП, 
то мы вполовину меньше: на этот год запланирова-
но лишь 4,2 процента. Единственное утешение, что 
царскую Россию, где отстегивали лишь 3 процента, 
мы все же обогнали.

– А сколько тратил Советский Союз?

– Вполне приличную сумму, соотносимую с 
европейскими нормами: 7 процентов ВПП. По- 
этому и удалось построить систему образования, 
которая считалась одной из лучших в мире. На 
этом запасе, собственно говоря, мы и сейчас суще-
ствуем. По крайней мере, высшая школа. А вот 
среднее звено и особенно низшее, профессиональ-
но-техническое, успешно развалено. А в совет-
ские времена в профтехучилищах, между прочим, 
обучалось порядка трех миллионов человек. Там 
готовили специалистов для всех отраслей. Сейчас, 
когда страна выползает из кризиса, спохватились: 
а где же взять квалифицированные рабочие руки? 
Государство отмахивается от бизнеса: вы, частни-
ки, сами готовьте себе кадры, а частники плачутся: 
нам не с руки, это непрофильные затраты. Старая 
песня: экономика должна быть экономной. Мы с 
этой песней сами знаете куда пришли. 

– Частники нашли выход: нанимают гастар-
байтеров, дешевую рабочую силу.

– Это самый бесперспективный путь. У нас 10 
миллионов этих гастарбайтеров тасуются в стране. 
Улицы метут, бетон месят…Ручной рабский труд, 

который никогда не был эффективным. Притом 
сезонный. Гастарбайтер приехал и уехал, а заводы 
должны работать круглый год. В Китае квалифици-
рованный рабочий стал получать больше нашего, 
и в Россию его теперь калачом не заманишь. А 
Таджикистан, главный поставщик рабочей силы, 
отродясь квалифицированных кадров не готовил. 
Сейчас, когда мы начали замахиваться на слож-
ное производство, нам таджики не помогут. Я как 
экономист скажу элементарную вещь: в любом 
хорошем производстве не менее половины затрат 
приходится на рабочую силу. Если вы задумали 
проект стоимостью в 100 миллионов, то 50 из них 
пойдет на оплату труда.

– Вы считаете, следует вернуться к прежней 
системе подготовки кадров?

– Прежней не получится. Государству в усло-
виях рыночной экономики не следует взваливать на 
себя всю тяжесть финансирования профтех-обра-
зования. Его роль, как мне видится, – стать органи-
затором этого процесса, выработать новые правила. 
Конечно, какую-то часть затрат, процентов 30–40, 
оно должно взять на себя: в конце концов, чем выше 
квалификация рабочих, тем больше налогов они 
принесут казне. Остальное должен восполнить биз-
нес. Мелкий – поменьше, крупный – побольше. 

– А как на Западе решают эту проблему?

– Вот таким, как я рассказал, государственно-
частным партнерством. Крупные фирмы и сами 
обучают, и вкладывают деньги в профтехобразо-
вание. Будучи в Ирландии, я побывал  в таком 
центре подготовки, который содержится на взносы 
бизнесменов. На окраине города стоят несколько 
корпусов, оснащенных современным оборудова-
нием. Там обучают всевозможным строительным 
специальностям: электрик, сантехник, каменщик… 
Причем с учетом спроса на рынке труда: каких спе-
циальностей надо больше, каких меньше.

– А те, кто учится, платят за свое обучение?

– Нет, все бесплатное. Бизнес все оплатил. 
Это у нас он требует плату и не может до конца 
понять, что никто ему ничего не должен дарить. 
Эпоха подарков закончилась в 90-е годы, когда бес-
платно раздали собственность. К сожалению, наш 
бизнес малоподвижен и неохоч до инициатив, а 
государство не может до конца осознать свою роль 
организатора в этом вопросе. А время не ждет, пора 
бы и определиться.

– Вам не кажется, что при остром дефиците 
рабочих кадров у нас переизбыток дипломиро-

ванных специалистов? Тех же, например, эконо-
мистов...

– Специалист специалисту рознь. У нас раз-
велось довольно много частных вузов, где успешно 
выдают корочки, но, к сожалению, мало дают обра-
зования. Кажется, что экономистов – море раз-
ливанное, а копни – получается не так уж и много. 
Государство, мне кажется, совершило ошибку, раз-
решив и государственным вузам, и частным выда-
вать дипломы единого образца. Такая уравниловка, 
между прочим, только в России практикуется. На 
Западе, если ты окончил Гарвард, тебе выдается 
диплом Гарвардского университета, если Оксфорд 
– Оксфордского. И сразу видно: чего ты стоишь, 
каков твой уровень подготовки.

– Ваши выпускники востребованы бизнесом?

– Их с удовольствием берут, особенно крупные 
корпорации. По крайней мере, из претендентов на 
вакантные места, как правило, выбирают наших 
ребят. Они быстрее и карьеру делают, занимая 
высокие должности в фирмах. К сожалению, у нас 
много такого дремучего в бизнесе, типа «купи-про-
дай», которому наше образование просто лишнее. 
Если он и приглашает наших выпускников, то тем 
просто неинтересно работать. Я уж не говорю о 
смехотворных деньгах, которые им предлагают.

– А кто-то ищет счастья на Западе? Или там 
ваши дипломы считаются пустой бумажкой?

– Да нет, не считаются. После того как Рос-
сия вошла в Болонский процесс, ставящий своей 
целью стандартизацию высшего образования в 
Европе, наш университет попал в число немногих 
российских вузов, чьи дипломы признаются в 
Европе. Известность нам делают и зарубежные 
профессора, которых мы каждый год приглашаем 
для преподавания. Потом они пишут отзывы, в 
которых выставляют высокие оценки вузу. К тому 
же у нас заключено межгосударственное соглаше-
ние с французами о совместном обучении. Поче-
му с французами? У них бесплатное университет-
ское образование. Впрочем, как и во всей Европе. 
Наш партнер, университет  София Антиполис в 
Ницце, принимает студентов факультета между-
народной экономики. Семестр они учатся там, 
семестр здесь. А после окончания получают сразу 
два диплома: один российский, второй француз-
ский. 

– Это увеличивает шансы найти хорошую 
работу?

– Как правило, половина выпускников легко 
устраивается на Западе.

– Получается, что мы готовим специалистов не 
для себя, а для чужого дяди?

– Не вижу в этом ничего плохого. Если мы вла-
деем интеллектуальным продуктом, почему же его 
не продавать? У американцев это одна из главных 
статей дохода. Между прочим, кроме экономиче-
ской выгоды это и политически целесообразно. 
Сегодня 50 ныне действующих президентов в мире 
получили образование в американских вузах. Есте-
ственны их симпатии к этой стране. Представляете, 
какое мощное проамериканское лобби? Американ-
цы это прекрасно понимают. Я как-то побывал в 
Пекине на ярмарке выпускников средних школ и 
видел мощный агитационный механизм, запущен-
ный американцами. Фильмы, плакаты, выступле-
ния представителей различных вузов… Даже аме-
риканского посла подключили к этой компании.

– Россия тоже агитировала?

– Стоит столик, на нем одинокий флажок и 
никого вокруг – вот и вся агитация. Я уже лет 
шесть бьюсь, пишу во все инстанции – и в пра-
вительство, и премьер-министру, и президенту: у 
нас демографическая яма, единственный способ 
ее преодолеть, не закрывая вузы, – пригласить для 
обучения 100 тысяч китайцев. Будем зарабатывать 
на интеллекте. Это выгодно. Китайцы платят за обу-
чение в два раза больше наших. Слава богу, меня 
нынче услышали и такое соглашение заключили на 
межгосударственном уровне.

– Но вы уже давно обучаете иностранных сту-
дентов безо всякого соглашения.

– Обучаем. Сегодня у нас учится 500 китайцев, 
100 монголов и еще 100 человек других националь-
ностей. Но за них мы сами бьемся, не имея никакой 
поддержки. Это довольно тяжело. А соглашение раз-
вязывает руки. Мы можем замахнуться на тысячу 
студентов из Китая, а в дальнейшем и на три тысячи. 

– Кстати, они успешно тянут студенческую 
лямку?

– Они очень усидчивы, хорошо подготовлены 
по математике, легко схватывают любой предмет. 
Уже на втором-третьем курсах, поднаторев в языке, 
они легко догоняют наших ребят. Есть еще одна 
весьма существенная выгода. Мы во многом зависим 
от платного обучения. Зарплату платить, развиваться 
и т. д. Некоторые наши студиозы по нескольку лет 
сидят на одном курсе, исправно оплачивая свое веч-
ное студенчество. А будь возможность их кем-то 
заменить, мы бы быстренько очистились от балласта.

Олег Гулевский

актуально

 «Практическое использование 
результатов космической 
деятельности (РКД) в интересах 
социально-экономического 
и инновационного развития 
Иркутской области». Так 
называется программа курсов 
повышения квалификации, 
которые открываются в мае 
на базе Центра космических 
технологий и услуг (ЦКТУ)  
НИ ИрГТУ.  

Курсы рассчитаны на широкий круг обучаю-
щихся, от представителей исполнительных органов 
власти и муниципальных служащих до специали-
стов в области гражданской обороны, лесопользо-
вания, добывающей промышленности, сельского 
хозяйства и др. Картографы и специалисты по 
использованию результатов космической дея-
тельности научат их работать с современными, в 
том числе электронными, картами, космически-
ми снимками, а также технологиями обработки 
данных дистанционного зондирования Земли из 
космоса с помощью новейших цифровых техно-
логий. Это, в свою очередь, позволит тщательнее 
проводить мониторинг ситуации на отдельных тер-
риториях или в отраслях хозяйства, а значит, и пра-
вильнее планировать в перспективе их развитие. 

Более 20 лет существует в ИрГТУ кафедра 
инженерной геодезии и картографии (в настоя-
щее время – кафедра маркшейдерского дела и 
геодезии), ученые-картографы которой нарабо-
тали огромную картографическую базу. Послед-
няя позволяет создавать самые различные карты, 
которые могут пригодиться широкому кругу 
специалистов. Сейчас же, с развитием современ-
ных цифровых и космических технологий, карты 
стали еще более точными. 

– Мы в своей работе опираемся на ком-
плексное использование ГИС-технологий, карто-
графических и космических технологий. Также 
наши сотрудники осуществляют  экспедицион-
ные выезды в уникальные ландшафтные места и 
в места интересных объектов с целью полевого 
дешифрирования космических снимков, – пояс-
няет директор Центра космических технологий и 
услуг, профессор кафедры маркшейдерского дела 
и геодезии НИ ИрГТУ Леонид Пластинин. 

В 2010 году этот известный ученый-картограф, 
кстати отметивший недавно свой юбилей, воз-
главил Центр космических технологий и услуг 
НИ ИрГТУ, входящий в состав Технопарка вуза. 
Здесь используются самые передовые технологии, 
позволяющие создавать сложные и подробные 
электронные карты территорий с описанием их 
многочисленных характеристик. Таковы, напри-
мер, административно-хозяйственные карты 
Черемховского, Усольского, Усть-Илимского, 
Боханского и других районов Иркутской области. 

– На таких картах отображены границы 
территорий муниципальных образований 1-го и 
2-го уровней, населенные пункты с детализацией 
отдельных дворов и даже разрушенных строений. 
Также они содержат информацию о путях сооб-
щения с указанием дорожных сооружений, дан-
ные о реках, каналах, озерах, прудах, болотах, ото-
бражены в горизонталях рельеф местности, грун-
ты, растительный покров, природные комплексы.  
В них зафиксированы промышленные, энергети-
ческие, сельскохозяйственные объекты, природ-
ные и культурные памятники. На картах указаны 
ареалы месторождений минерально-сырьевых 
ресурсов, – говорит заместитель директора Цен-
тра космических технологий и услуг, кандидат гео-
графических наук Борис Олзоев. – Например, на 
одном из участков карты Черемховского района 
обозначено место, где сгорел лес. По космическим 
снимкам, по картам можно уточнить, зарастает 
гарь новым лесом или нет. 

С развитием космических и цифровых техно-
логий по картам возможно создавать документы 

без белых пятен. И для пользователей открывают-
ся большие возможности. Например, с использо-
ванием специальных программ можно рассчитать 
сценарии вероятных чрезвычайных ситуаций на 
определенной территории, с учетом ее особен-
ностей  дать прогноз на будущий урожай, разра-
ботать оптимальную транспортную схему, полу-
чить данные для разработки новых туристических 
маршрутов и многое другое.

Это незаменимый инструментарий для работы 
управленцев разного уровня. Поэтому Центр кос-
мических технологий и услуг  и кафедра маркшей-
дерского дела и геодезии НИ ИрГТУ выступили 
организаторами курсов повышения квалифика-
ции по программе «Практическое использование 
результатов космической деятельности (РКД) в 
интересах социально-экономического и иннова-
ционного развития административных районов и 
всей Иркутской области». 

– Организованные курсы направлены на 
широкое внедрение и практическое использо-
вание результатов космической деятельности в 
работе муниципальных образований Иркутской 
области, бизнес-структур, предпринимательства, 
органов государственной и региональной вла-
сти, учреждений образования и науки. В целом 
программа обучения рассчитана на оптимальное 
социально-экономическое и инновационное раз-
витие Иркутской области, – подчеркивает дирек-
тор ЦКТУ Леонид Пластинин. 

Программа рассчитана не только на разо-
вую подготовку и переподготовку специалистов, 
она нацелена на организацию в Прибайкалье 

целостной системы подготовки и переподготовки 
специалистов по использованию РКД, включая 
школьное образование; на практическое внедре-
ние космических технологий в государственных 
и коммерческих структурах, на разработку и фор-
мирование системы оперативного и планового 
космического мониторинга природных и антро-
погенных объектов и комплексов на территории 
Иркутской области и Байкальской природной тер-
ритории (БПТ). 

– На базе нашего Центра космических тех-
нологий и услуг НИ ИрГТУ в перспективе пла-
нируется сформировать высшую школу подго-
товки (на уровне второго высшего образования) 
и профессиональной переподготовки специали-

стов и госслужащих различных сфер хозяйства 
регионального уровня, – резюмирует Леонид 
Пластинин. 

Кстати, в НИ ИрГТУ совместно с коллегами 
из академических институтов, картографов ОАО 
«ВостСибАГП», специалистов ООО «АЛАНС» 
работают сейчас над созданием Геопортала Пра-
вительства Иркутской области «Космический 
мониторинг окружающей среды Иркутской 
области и Байкальской природной территории 
(БПТ): природные ресурсы, природопользование 
и экологическая безопасность». В конце 2012 года 
этот проект был признан победителем открытого 
аукциона министерства информационных техно-
логий, инновационного развития и связи Прибай-
калья, в результате чего получено дополнительное 
финансирование на развитие. Геопортал Иркут-
ской области и БПТ – это ресурс, предоставля-
ющий оперативный доступ к картографической, 
аналитической и космической информации о 
заданной территории. По словам разработчиков, 
он даст практически точное и полное представ-
ление о любом выбранном природном или хозяй-
ственном объекте Прибайкалья, а пользователи 
смогут получать актуальные, постоянно обновляе-
мые данные о территории, отражающие реальную 
ситуацию в регионе. 

Чтобы профессионально пользоваться созда-
ваемым геопорталом  и другими разработками 
картографов, необходимо получить соответству-
ющие знания на организуемых курсах повыше-
ния квалификации. Они рассчитаны не только на 
государственных или муниципальных служащих, 
но и на специалистов различных коммерческих 
структур, осуществляющих хозяйственную дея-
тельность на территории Иркутской области или 
соседних регионов.

Юлия МаМОнтОва

Центр космических технологий и услуг НИ ИрГТУ  
приглашает повысить квалификацию 
Его специалисты научат работать с электронными картами и снимками из космоса

Михаил Винокуров: 

«Корочки и образование – вещи разные»
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Более детальные данные о разработках специалистов по 
космическим и картографическим технологиям ЦКТУ НИ ИрГТУ и 
курсам повышения квалификации можно получить по следующему 
адресу: 664074 г. Иркутск, ул. Игошина, д.7, ауд. 305;  
тел. 8 (395-2) 40-59-00, доб. 1-11-35.

Координатор курсов: Олзоев Борис Николаевич, заместитель 
директора Центра космических технологий и услуг ФГБОУ ВПО 
«ИрГТУ», тел.: +7-914-92-70-588, e-mail: olzoev@istu.edu.

Методист курсов: Никитина Юлия Григорьевна,  
тел.: +7 (3952) 40-59-00 (доб. 11-35).
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Уголок советского 

прошлого

Селу Иваническое Аларского райо-
на больше ста лет. Говорят, что место 
для него определил землеустроитель 
по имени Иван, поэтому оно так и 
называется. Первыми жителями были 
переселенцы из Харьковской обла-
сти. Уже через два года украинцы на 
сибирской земле не только отстроили 
дома, но и открыли школу. Сейчас в 
Иваническом бок о бок живут укра-
инцы, белорусы, буряты, русские и 
вепсы. Есть даже два представителя 
малочисленной северной народно-
сти – кито. Жители Иванического 
и сегодня стараются не отставать от 
своих работящих предков. 

– Когда-то наше село гремело по 
всей стране, – пускается в воспоми-
нания глава администрации муни-
ципального образования Ирина Гар-
буз. – У нас был колхоз-миллионер 
имени Ленина. Возглавлял его Герой 
Социалистического Труда Илья Доро-
хов. Засевали больше 10 тыс. га пашни. 
Держали 5 тыс. голов скота. В Иваниче-
ском жили более 2, 5 тыс. человек! 

На деньги колхоза в селе построены 
прекрасный клуб, двухэтажный дет-
ский сад и участковая больница, кото-
рую не зазорно иметь даже в городе. 
Вся инфраструктура и сегодня нахо-
дится в отличном состоянии. 

– Клуб – это наша гордость, – 
хвалится поселковый руководитель. 
– На протяжении трех лет мы уча-
ствуем в областных программах. За 
это время получили от правительства 
3 млн рублей. Эти деньги, конечно, 
помогли не только отремонтировать 
помещение, но и приобрести новую 
мебель, нарядные шторы, мультиме-
дийное оборудование, кресла. 

А еще благодаря поддержке региона 
для многочисленных творческих кол-
лективов в Иваническом сшили краси-
вые костюмы, обновили светотехнику, 
оснастили сцену механическим обо-
рудованием, купили телевизор, музы-
кальные инструменты и видеокамеру. 
Теперь все сельские праздники здесь 
снимают на видео. 

– У нас работают два хореографи-
ческих ансамбля для детей младшего 
и среднего возраста, – перечисляет 
директор ДК Наталья Иванова. – Орга-
низован единственный в области веп-
ский ансамбль, театральный кружок 
и фольклорный коллектив «Ленок». В 
прошлом году мы трижды принима-
ли участие в областных конкурсах и 
трижды выходили в призеры.

Нет здесь и проблем с местами в 
детском саду. 

– Детский сад у нас капитальный 
– двухэтажное каменное здание с 

теплым санузлом. Спальные комнаты, 
игровые, столовые – все отдельно. 
Таких детских садов даже в райцент-
рах не часто встретишь! – объясняет 
Ирина Гарбуз. 

В сельской школе работает пио-
нерская организация «Факел». А еще 
школа славится своими спортсменами. 
Депутат районной думы, учитель физ-
культуры Борис Стаматов ведет лыж-
ную секцию. Каждое лето он вывозит 
детей на Байкал и Шумак. Местные 
ребята – единственные, кто участвует 
во всех лыжных соревнованиях и чем-
пионатах области и района. 

Не только детей много в селе Ива-
ническое. Славится оно и своими ста-
рожилами. 

– У нас люди живут долго, – 
соглашается глава администрации. 
– Марии Захаровне Плужниченко, 
например, в июне 93 года исполнит-
ся. Аграфене Михайловне Убашеевой 
– столько же. Несмотря на возраст, 
наши бабушки очень активные. И 
хозяйство ведут, и в концертах уча-
стие принимают! Может, все дело в 
экологии, а может, в хорошем меди-
цинском обслуживании.

Участковая больница, как расска-
зала главный врач Майя Абашеева, 
обслуживает население двух участков 
– МО «Иваническое» и МО «Аляты» 
– всего более 3 тыс. человек. Есть 
здесь круглосуточный стационар на 
10 коек, дневной стационар, работает 
детское отделение, имеется в наличии 
своя лаборатория, стоматологический 
и даже массажный кабинеты. Самое 
удивительное – в участковой больни-
це работает лифт!

– В прошлом году хотели круглосу-
точный стационар закрыть, – объяс-
няет главный врач. – Но наши жители 
его отстояли. Разве можно его закры-
вать? Больница у нас всегда перепол-
нена. Люди едут со всей округи. Мы 
оказываем первичную медицинскую 
помощь. Делаем биохимию, общие 
анализы, флюорографию, физио-
процедуры. Недавно получили пере-
движной кардиограф. Считаю, что для 
участковой больницы мы оснащены 
неплохо.

Сплоченность жителей села помог-
ла не только отстоять стационар. По 
инициативе селян поставлен в Ива-
ническом храм Николая Угодни-
ка. Церковь строили исключительно 
на пожертвования, без какого-либо 
финансирования извне. 

Об удивительном трудолюбии 
жителей Иванического свидетель-
ствует и их преданность сельскому 
труду. Даже когда колхозы стали рас-
падаться, рабочие, решив, что от добра 
добра не ищут, продолжали трудиться. 
Колхоз имени Ленина просущество-
вал до 2005 года! Только в 2006 году он 

был преобразован в сельхозкоопера-
тив. Здесь по-прежнему держат скот, 
обрабатывают землю, а еще закупают 
у населения молоко. В прошлом году 
селяне сдали государству 206 тонн 
молока! 

Конечно, за семь лет без должной 
поддержки государства от былого 
величия остались крохи. Стадо СХПК 
«Иваническое» сейчас едва насчиты-
вает 300 коров, а пашни обрабатывают 
на площади 2,3 га. Рады бы, говорят, 
сеять и больше, но нет средств ни на 
семена, ни на удобрения. Да и обраба-
тывать землю нечем – вся техника – 
наследство с советских времен. Рабо-
тает в сельхозкооперативе 80 человек. 
В этом году образовалось в Иваниче-
ском первое крестьянско-фермерское 
хозяйство. Руководство района наде-
ется, что это только первая ласточ-
ка. Примеру рачительного хозяина в 
самом скором времени последуют и 
другие.

Как село казачьим 

хутором прирастает 

Новость о том, что в Иваническое 
заходят инвесторы, селяне восприняли 
без особого воодушевления.

– В прошлом году нам уже обеща-
ли золотые горы, – вздыхает главный 
агроном Георгий Бардунаев. – Затяну-
ли все до посевной, а потом, не вложив 
ни копейки, уехали восвояси. 

Но, как выяснилось, в этот раз заин-
тересовались селом люди серьезные 
– Иркутское казачество. Сегодня 
эта некоммерческая организация, в 
состав которой входит более 4,5 тыс. 
человек, занимается в регионе не 
только сельскохозяйственным произ-
водством. Казаки участвуют в охране 

лесов, поддержании общественного 
правопорядка и воспитании трудных 
подростков. У организации есть про-
екты, которые входят в программы 
«Социально-экономическое разви-
тие Иркутской области» и «Развитие 
моногородов». 

– В Байкальске мы участвуем в 
проекте строительства музейно-
туристического комплекса «Казачий 

острог» в границах особой экономиче-
ской зоны туристско-рекреационного 
типа. Уже вложили в проект 12 млн 
рублей, – рассказывает руководитель 
организации, казачий генерал Нико-
лай Шахов. – Планируется, что посе-
щаемость там будет 60 тыс. человек 
в год. Предполагается строительство 
целого комплекса с гостиницами, пун-
ктами питания, оздоровительным лаге-
рем для детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации. Иркутское 
войсковое казачье общество сотруд-
ничает с 36 муниципальными обра-
зованиями области. Где-то активнее, 
например, в городах Иркутск, Усть-
Илимск, Ангарск, Усолье-Сибирское, 
Усть-Ордынском Бурятском округе. 
У нас работает сельхозкооператив и 
шесть казачьих фермерских хозяйств 
в Эхирит-Булагатском, Баяндаевском 
и Боханском районах. А это порядка 
15 тыс. га земли. Планируем начать 

развитие собственного хозяйства и в 
Аларском районе.

– Население Иванического всеми 
силами старается сохранить свое село. 
Считаю, мы просто обязаны помочь 
им возродить былое величие, – сказал 
Николай Шахов.

На сегодняшний день Иркутское 
казачье войско, благодаря привлечен-
ным средствам, уже приобрело на 2 млн 

рублей элитных семян и на 2 млн 300 
тыс. рублей минеральных удобрений.

– В этом году мы намерены про-
вести сев зерновых на 1 тыс. га и 
5 тыс. га посевов подготовим под 
пары, – рассказывает о планах заме-
ститель руководителя НКО Александр 
Мезенцев. – На следующий год пла-
нируем выйти на 5 тыс. га зерновых. 
В этом году хотим также приобрести 
100 голов скота. Сейчас ведем пере-
говоры о покупке. Запланировано в 
ближайшее время и приобретение 
многофункционального посевного 
комплекса.

В планах организации до 2017 года 
расширить посевные площади до 12 
тыс. га и довести поголовье дойного 
стада до 700 голов. Кроме того, Иркут-
ское казачье войско намерено в Ива-
ническом основать настоящий казачий 
хутор и организовать в средней школе 
кадетские классы.

– В течение ближайших четырех 
лет планируется построить не менее 
15 новых домов для молодых специа-
листов, – говорит Александр Мезен-
цев. – По программам минсельхоза 
будем привлекать молодежь. С мини-
стерством у нас заключены договоры 
о взаимном сотрудничестве. Мы явля-
емся участниками всех существую-
щих программ по поддержке молодых 
специалистов и строительству на селе 
жилья.

Сейчас казаки восстанавливают 
пустующие дома. В три отремонтиро-
ванных, по словам Александра Мезен-
цева, уже переезжают специалисты 
– руководитель казачьего ансамбля, 
агроном и столяр.

– Мы вложим столько средств, 
сколько будет необходимо, если нам 
обеспечат поддержку по выделению 
земельных участков со стороны рай-
онного руководства и муниципального 
образования, – заявляет Александр 
Мезенцев.

Поддержку амбициозным планам 
обещает оказать и мэр Аларского райо-
на, и глава МО «Иваническое». Так, 
администрация поселка уже подгото-
вила межевание земли для строитель-
ства казачьего хутора, а руководитель 
территории готов способствовать пре-
доставлению казакам не менее 15 тыс. 
га земли.

– Мы очень заинтересованы в 
данном проекте, – подчеркивает мэр 
Александр Футорный. – Аларский 
район всегда считался житницей При-
ангарья, и нам хотелось бы вернуть ему 
былую славу. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Казачий хутор вместо колхоза-миллионера
ПРОЕКТ

На территории Аларского района реализуется 

уникальный инвестиционный проект. Благодаря 

поддержке Иркутского войскового казачества в 

селе Иваническое планируют возродить сельское 

хозяйство. 

Об удивительном трудолюбии жителей Иваниче-

ского свидетельствует и их преданность сельско-

му труду. Даже когда колхозы стали распадаться, 

рабочие, решив, что от добра добра не ищут, про-

должали трудиться. Колхоз имени Ленина просу-

ществовал до 2005 года! Только в 2006 году он был 

преобразован в сельхозкооператив.

Администрация поселка уже подготовила меже-

вание земли для строительства казачьего хутора, 

а руководитель территории готов способствовать 

предоставлению казакам не менее 15 тыс. га земли.

Александр Футорный

По инициативе и на деньги селян в Иваническом 

поставили храм Николая Угодника

Николай Шахов

Гордость селян – местный дом культуры, 

где занимаются творчеством и взрослые, и дети 
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За 10 лет существования 

приемной семьи супруги 

Плехановы из Черемхово 

выпустили во взрослую 

жизнь шестерых детей. 

Сегодня они воспитывают 

еще восьмерых 

приемышей. 

Сирень расцветает 

в марте 

Дом Плехановых, разрисованный 
яркими красками, выглядит на улице 
особенно. Распустившиеся тяже-
лые гроздья сирени наваливаются на 
палисадник. Какая сирень ранней вес-
ной!? Лишь подойдя поближе, видим 
– цветы искусственные.

– Традиция у нас такая. Каждый 
год 3 марта, в день рождения нашей 
семьи, мы наряжаем куст сирени, – 
улыбаясь в ответ на наше замешатель-
ство, рассказывает приемная мама 
Елена Александровна.

В Черемхово Плехановых знают 
многие. Дружная многодетная семья – 
участник многих городских и област-
ных мероприятий, победитель конкур-
са «Семья года», лауреат «Почетной 
семьи». Мама Елена – участник перво-
го форума матерей Сибири, организа-
тор городского клуба приемных роди-
телей.

Супруги Плехановы – пенсио-
неры, двое взрослых сыновей живут 
отдельно. Шестеро из восьми прием-
ных воспитанников – из коррекцион-
ной школы-интерната для детей с про-
блемами развития. Родители обогре-
ли теплом и заботой чужих ребятишек, 
приобщили к дому, к семье, дали воз-
можность поверить в людей и в себя. 
В этой семье дети учатся заново жить, 
трудиться, видеть и создавать вокруг 
себя прекрасное.

Талисман на счастье 

Хозяйка показывает гостям дом – 
большой, со множеством комнат.

– А вот эту веранду парни свои-
ми руками построили. А это наш пруд 
с бассейном, – с гордостью говорит 
мама. Приусадебный участок пока уто-
пает в снегу, но весной здесь зацве-
тут чудесные сады и заполыхают яркие 
цветы. Возиться с землей дети тоже 
очень любят.

Рядом с домом Плехановых – 
игровая площадка, которую постро-
или бывшая воспитанница Люда со 
своим другом. Ребята сдвинули забор, 
установили импровизированный дет-
ский городок. По соседству с Пле-
хановыми живет сестра Елены Нина 
Александровна. У нее четверо прием-
ных детей. Вообще, пример Плехано-
вых оказался заразительным, и мно-
гие соседи тоже взяли себе приемы-
шей. Переулок Второй Советский в 
округе так и называют – «многодет-
ным» переулком. 

Кажется, что все воспитанники 
Плехановых – поголовно талантливы. 
Даже мальчишки умеют вышивать кре-
стиком. Дети делают панно, украшают 
дом картинами. Старший Витя показы-
вает свой ружейный арсенал – копья, 
арбалеты, секиры и мечи мальчик сде-
лал своими руками. Сама Елена Алек-
сандровна пишет домашнюю летопись 
в стихах. 

То, что многие выбрасывают за 
ненадобностью, в руках талантливой 
семьи превращается в детали для бас-
сейна, детской площадки, становит-
ся элементом дворового интерьера. 

Например, старые кирзовые сапоги 
пригодились семье, став своеобразны-
ми кашпо для цветов.

В одной из комнат мы видим восемь 
одинаковых рук, искусно сделанных 
из ткани. Они висят на нитке, словно 
новогодние флажки. На наши удивлен-
ные вопросы Елена рассказала трога-
тельную историю о том, как однажды 
пошла в магазин и взяла своих малы-
шей за руки. Остальные детки чуть ли 
не со слезами крутились вокруг мамы 
и не знали, за что ухватиться.

–Вот я и сделала талисман на сча-
стье – восемь дополнительных рук, 
чтобы каждому хватило, – смеется 
хозяйка. 

История большой семьи 

Наш визит к Плехановым совпал 
с праздником – отмечали 18-й день 
рождения Алины. Наряженная име-

нинница принимала подарки и цветы, а 
остальные накрывали на стол. 

Елена с супругом Юрием Констан-
тиновичем прожили вместе 34 года. 
Знают друг друга с детства – росли 
по соседству. Юрий – из многодетной 
семьи, поэтому и сам стал главой боль-
шого семейства. Супругов не напугало 
даже то, что некоторые из их воспитан-
ников – дети пьяных деревень – про-
сто необучаемы в силу особенностей 
развития.

Стать приемными родителям паре 
пришлось в 2003 году, когда они взяли 
под опеку внука Сашу. Потом из прию-
та привезли шестилетнюю Дашу.

– Сели за стол, сковородку поста-
вили, смотрим – стол большой, а наро-
ду за ним мало, – вспоминает мама. 

Позже в семье появилась Алина, 
потом Денис и остальные. Вырос-
шим своим воспитанникам семья 
по-прежнему помогает, в том числе 
материально.

– Исполняется им 18 лет, государ-
ство прекращает за них платить, а нам 
что – на улицу их, бездомных, выста-
вить? – строго спрашивает у нас папа 
Юра. 

–У Нели есть родные бабушка и 
тетя, но жить с ними девочка отказа-
лась наотрез. У некоторых из воспитан-
ников есть родительское жилье, но оно 
как после бомбежки – стоит без окон 
и дверей. Старшая Люда семь лет стоит 
в очереди на квартиру и пока живет в 
доме родственника Плехановых. Алину 
семья будет отселять в пустующий дом 
Елениных родителей. 

– Средств нам хватает, – подчер-
кивает мама и вообще разговоров на 
эту тему стареется избегать. 

Все больше рассказывает о том, 
какие замечательные у нее дети. Вот 
семилетний Сережа, напоминающий 
цветом волос подсолнух. Глаза у ребен-
ка грустные, мальчик необучаемый, но 
ласковый и добрый. Любит рисовать. 
Вот 23-летняя Катя, единственная, кто 
не под опекой. Три года назад девушку 
(в семье Плехановых воспитывается ее 
брат) взяли из психоневрологическо-

го интерната, где она днями бесцельно 
лежала на кровати, угасая от недостат-
ка любви и внимания. 

– Я с самого детства жила в интер-
нате. Там не было колючей проволоки, 
но бежать было некуда, – рассказыва-
ет Катя.

В семье девушка прекрасно адапти-
ровалась, вкусно готовит борщи, любит 
домашнее хозяйство. Она улыбает-
ся нашим шуткам, подает гостям чай, 
между делом ухаживает за младши-
ми. Обычная девушка. На улице встре-
тишь, ни за что не догадаешься, что у 
Кати тяжелый диагноз.   

То, что пригодится в жизни 

Все дети в доме имеют свои обя-
занности. 15-летняя Неля водит в 
школу самых маленьких – Дашу 
и Данилу. Остальные помогают по 
хозяйству – топят печь, стряпают 
хлеб, готовят, убирают комнаты. Да 
мало ли дел в своем доме. Продукты 
семья закупает коробками и мешка-
ми на оптовой базе. Одежду приобре-
тает в шоп-турах по Китаю, привозя 
за один раз по 100 кг вещей. Белье 
стирают в купленной по необходимо-
сти однокомнатной квартире, пере-
оборудованной в банно-прачечный 
комбинат.  

Для всех у супругов хватает добро-
ты и внимания. Наверное, от этого дети 
растут дружными, учатся принимать и 
дарить заботу. Дома могут поссориться 
меж собой, но на улице друг за дружку 
всегда постоят. Громких слов о любви 
и счастье у Плехановых не говорят. 
Но то, что детям в семье жить гораз-
до лучше, чем в казенном доме, под-
разумевается и так. Приемные родите-
ли научат их всему, что пригодится во 
взрослой жизни. 

У семьи есть свои традиции. Как 
только пойдет первая лесная клубни-
ка, все отправляются в лес, после чего 
дружно готовят из нее вареники. Вме-
сте выезжают на Байкал, ходят в похо-
ды и на рыбалку. Только делать это ста-
новится все трудней. Чтобы вывезти 
большую семью в поездку, нужен, по 

меньшей мере, микроавтобус. Но когда 
сбудется эта мечта?

А пока мама готовит совершен-
нолетнюю Алину к самостоятельной 
жизни, собирает нехитрое приданое. 
Но меньше детей в этом доме не станет.

– Будем оформлять опеку на дру-
гих, – говорит Елена Александровна.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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ТЕАТР 

Театр кукол часто 

становится первым 

после семьи социальным 

институтом, где 

ребенок получает 

азы эстетического 

и нравственного 

воспитания. Ведь 

родители интуитивно 

понимают, что 

проще объяснить 

общечеловеческие 

законы через образ куклы, 

который традиционно 

ассоциируется с детством 

и игрой. 

Осознавая свою ответственность 
перед обществом, Иркутский област-
ной театр «Аистенок» не просто ста-

вит хорошие спектакли, благодаря 
которым его считают одним из лучших 
в России, но старается донести свое 
творчество до ребятишек незащищен-
ных социальных категорий и отдален-
ных уголков региона.

– Любое общение ребенка с теа-
тром и творчеством закладывает в его 
подсознании определенный опыт в раз-
ных областях жизни, – считает дирек-
тор театра кукол «Аистенок» Андрей 
Калиниченко. – Потом через какое-
то время он извлекает его, например, 
когда решает – какой поступок совер-
шить. Ведь мы стараемся ему на эмо-
циональном уровне рассказать о добре 
и зле, о выборе, который каждый из 
нас делает в жизни. И у кого сердеч-
ко откликается на это, те уже не будут 
себя вести плохо, не потому что мама 
запретила, а осознанно. Кроме того, 
просмотр любого спектакля – это 
творческий процесс, и дети быстрее 
увлекаются им, могут даже параллель-
но придумать свою историю. 

Театр побуждает детей к собствен-
ному творчеству, ведь на его площад-
ке уже много лет проходят два фору-
ма – детский фестиваль «Пасхальная 
радость» и областной фестиваль люби-
тельских театров кукол «Петрушки-

ны каникулы», где ребята могут пере-
нять азы мастерства у профессиона-
лов. 

– Каждый человек рождается 
с творческим потенциалом, и если 
ему обрубить эту способность при 
первой же ошибке, он замыкается и 
потом всю жизнь несет в себе этот 
комплекс, – считает главный режис-
сер театра кукол «Аистенок» Юрий 
Уткин. – Ребенок должен понять, что 
он – творец этого мира в лучшем, 
созидательном смысле. У нас даже 
есть спектакль «Флюм-пам-пам» про 
маленького козленка, который изна-
чально настроен на то, что у него есть 
предназначение. 

В последнее время «Аистенок» все 
чаще обращается к теме детей с огра-
ниченными возможностями, для кото-
рых и о которых в театре собираются 
в ближайшее время выпускать спек-
такли. По словам Юрия Уткина, сейчас 
идет работа над постановкой для сла-
бовидящих детей. В самое ближайшее 
время здесь поставят спектакль, в кото-
ром поднимаются проблемы отноше-
ния общества к инвалидам. 

– Более глубокое понимание мис-
сии нашего театра сформировалось, 
когда вокруг нас стали появляться осо-

бенные люди, – рассказала заведую-
щая литературной частью «Аистенка» 
Ирина Гладких. – На нас вышла орга-
низация родителей детей с ограничен-
ными возможностями «Радуга», кото-
рая объединила семьи, где растут и раз-
виваются дети с синдромом Дауна. Мы 
провели для них два праздника. Сей-
час подали заявку на грант Союза теа-
тральных деятелей на постановку спек-

такля «Маланья – голова баранья». 
Это история про женщину Маланью, 
которая приютила двоих детей – сухо-
рукого мальчика Егорушку и безно-
гую девочку Живичку. Сейчас эта тема 
особенно актуальна в связи с «зако-
ном Димы Яковлева», ведь российские 
граждане не готовы принимать в семью 
детей с тяжелыми недугами. И чтобы 
воспитывать такое общество, мы гото-
вим спектакль, где ребятишки, кото-
рых приняла добрая женщина, – не 
ущербные, а ее радость, свет и сила. 

Другое направление, которое театр 
считает одним из важнейших, это 
гастроли по отдаленным территори-
ям Приангарья в рамках губернатор-
ской программы «Деятели культуры и 
искусства – жителям Иркутской обла-
сти». 

– У детей, которые живут в глу-
бинке, возможность посмотреть живой 
театр ограничена. Тем и ценна эта про-
грамма, которая помогает нам доби-
раться до них, – отметил Андрей Кали-
ниченко. – Недавно театр вернулся из 
Казачинско-Ленского и Жигаловского 
районов и 23 апреля отправится в Усть-
Илимский, где мы не были более 30 лет. 

Не забывает коллектив и о необхо-
димости формирования единого теа-

трального пространства Сибири. В мае 
«Аистенок» отправится на III Между-
народный фестиваль театров кукол «В 
гостях у «Арлекина». Оргкомитет при-
гласил для участия самую масштаб-
ную постановку – интерактивный 
спектакль для подростков, молодежи и 
взрослых зрителей с элементами моло-
дежной субкультуры «Пристань алых 
грез». 

– Мы долго сомневались, при-
нимать ли участие в фестивале, ведь 
этот спектакль не выездной – его 
сложнейшие конструкции предусмо-
трены только для иркутской сцены, 
– пояснил Андрей Калиниченко. – 
Но мы решили, что коллективу очень 
важно и престижно побывать на 
одном из лучших кукольных фести-
валей страны. Тем более что во время 
этой поездки мы сможем приобре-
сти новый опыт, почерпнуть какие-
то идеи. Жаль, правда, что у нас нет 
такого помещения, как у «Арлекина», 
где они могут одновременно прово-
дить до 13 мероприятий, ведь «Аисте-
нок» давно нуждается в театральной 
студии для детей.  

Елена ОРЛОВА

«Аистенок» расширяет границы

Любое общение 
ребенка с театром 
и творчеством 
закладывает в 
его подсознании 
определенный опыт в 
разных областях жизни. 
Потом через какое-то 
время он извлекает его, 
например, когда решает 
– какой поступок 
совершить, считает 
директор театра кукол 
«Аистенок» Андрей 
Калиниченко. 
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Людмила Шагунова, Равиля Фаттахова

Ре кла мная служ ба: 
На деж да Дор ми до но ва, Ан на Кри вец кая 

Служба распространения: 

Наталья Куснер

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние ма те ри-
а лов воз мож ны толь ко с пись мен но го раз ре-
ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Ла ри са Фе до ро ва, 

Алексей Головщиков

Из да тель ская груп па:

Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Алена Афонченко,

Оксана Полякова

8

Га зе та под пи са на в пе чать: 
11.04.13 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ЗАО НПО «Об лма шин форм» 
д. Карлук, ул. Таежная, 4
За каз 

Ти раж 5500 экз. Це на сво бод ная 
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 15.04.13 г. 

ПРОЕКТ

В регионе начался 

информационный 

марафон «Книга, 

творчество, юность!». 

Его организаторами 

выступают иркутская 

областная юношеская 

библиотека имени И.П. 

Уткина и Союз народных 

мастеров Прибайкалья. 

В рамках марафона, который явля-
ется частью большого проекта «Дея-
тели культуры и искусства – жите-
лям Иркутской области», проводятся 
мастер-классы. На них подростки учат-
ся старинным видам рукоделия, узна-
ют историю ремесел. 9 апреля инфор-
мационный марафон прошел в межпо-
селенческой библиотеке Баяндаевско-
го района.

Информационный марафон 
«Книга, творчество, юность!» прово-
дится в Прибайкалье уже третий год. 
Раньше организаторы ездили в райо-
ны в основном на общественном транс-
порте, поэтому не могли взять с собой 
много книг и необходимого материа-
ла. Теперь им предоставлен микроав-
тобус, и проблема решена. В Баяндай 
мастера и сотрудники областной юно-
шеской библиотеки прибыли за полто-
ра часа до начала мероприятия: масте-
рам нужно было подготовиться к заня-
тиям, библиотекарям оформить пере-
движную выставку «Я выбираю твор-
чество». О каких только премудро-
стях не рассказывают книги: «Роспись 
по шелку», «Украшения из полимер-
ной глины», «Деревья из бисера». Есть 
даже «Полный курс современного 
рукоделия». 

– В книгах можно прочитать и 
об истории ремесел. Наша аудито-
рия – подростки, которые долж-
ны знать народную культуру, учить-
ся видеть красоту, – говорит заведу-
ющая организационно-методическим 
отделом областной юношеской библи-
отеки Татьяна Меснянкина. 

– Рукоделие, ремесла – разве это 
интересно сейчас молодым?

– Да. Например, до поездки в 
Баяндай мы побывали в селе Кимиль-
тей Зиминского района, где ребята 
проявили большой интерес к мастер-
классам, книгам. Был такой позитив-
ный настрой! Вообще, когда мы смо-
трим отчеты муниципальных библи-
отек, нас поражает обилие матери-
алов, посвященных этой теме. Даже 
в небольших поселениях, где живет 

несколько сот человек, всегда нахо-
дятся мастера, и что важно – моло-
дые. Тем не менее перед очередным 
мероприятием мы всегда пережива-
ем, придут ли ребята, будет ли им 
интересно. 

Однако волнения оказались напрас-
ными и в этот раз. К началу марафо-
на помещение библиотеки было бит-
ком забито. Причем пришли не толь-
ко девочки, но и представители силь-
ной половины человечества. Для ребят 
были подготовлены три занятия. Пред-
седатель Союза народных масте-
ров Прибайкалья, ведущий научный 
сотрудник Иркутского областного дома 

народного творчества Лидия Мельни-
кова провела мастер-класс «Валяние из 
шерсти»; народный мастер по художе-
ственному вязанию крючком Лариса 
Высоцкая учила всех желающих уме-
нию вязать на вилке; народный мастер 
по текстилю Наталья Чебакова показы-
вала, как изготавливать традиционную 
русскую тряпичную куклу. 

Мальчишки, конечно, в самом нача-
ле посмеивались, считая происходящее 
не мужским делом, но потом все с увле-
чением взялись за работу, некоторые 
даже выстраивались в очередь. С инте-
ресом подростки слушали и рассказы 
мастеров. Например, Лидия Мельни-
кова поведала ребятам легенду о про-
исхождении войлока. 

– В ковчеге Ноя были разные 
животные, в том числе баран и овца. 
С них опадала шерсть, и они ее топта-
ли. Когда же все выбрались на сушу из 
ковчега, то увидели, что на полу остал-
ся ковер из овечьей шерсти. В древ-
них курганах находят сохранившиеся 

чулки и даже высокие царские колпаки 
из валяной шерсти. С войлоком работа-
ли и скифы, и монголы, и буряты. Сей-
час же он применяется повсюду, даже 
люстры из него делают. 

Ребята попробовали себя и в этом 
ремесле. Они раскладывали разноцвет-
ные клочки шерсти в виде лепестков, 
смачивали их мыльным раствором, а 

потом били об стол. Казалось, что это 
просто тряпочки. Но когда работа была 
завершена, юные мастера, к своему 
удивлению, разворачивали красивые 
цветы, их оставалось только промыть, 
прогладить, и украшение, причем весь-
ма долговечное, готово. 

В соседнем зале участники мара-
фона постигали нюансы редкого вида 
рукоделия – вязания на вилке. Нитка 
пряжи натягивается на специальную 
распорку, и мастер с помощью крючка 
вывязывает узкую петельную полоску. 
Потом эти полоски собираются в косы, 
соединяются между собой в любое 
изделие. На этот мастер-класс приш-
ли не только подростки, но и учитель 
домоводства местной школы Мария 
Гаврилова:

– С первой полоской я намучалась. 
А вторая стала получаться лучше. Я 
собой довольна. Раньше о таком руко-
делии и не слышала. Теперь сама буду 
на вилке вязать и девочек научу. У нас 
есть такие талантливые ученицы!

Рядом за столом расположилась 
самая большая группа. Здесь ребята 
делают обрядовых кукол из лоскутов 
ткани, синтепона и ниток. Маленькая 
фигурка женщины – символ добра и 
хороших новостей. Птица – вестник 
весны. Старшеклассники хоть и про-
должают шутить, но работают стара-
тельно и даже помогают друг другу. 
Это откровенно изумляет пришедших 
на мероприятие педагогов и родителей. 

– Я раньше никогда не делал ниче-
го подобного. Ощущения необычные. 
Дома часто заняться нечем, можно 
прийти с тренировки и что-то интерес-
ное помастерить, – делится впечатле-
ниями десятиклассник Максим Дми-
тров. 

Мастера говорят, что такая поло-
жительная реакция ребят на работу 
лишний раз свидетельствует о генети-
ческой памяти. Когда-то все дети учи-
лись разным ремеслам, рукоделию, это 
было жизненно необходимо. Сейчас 
ткать полотно или обжигать горшки не 
обязательно, но потребность в этом у 
человека остается. 

– Дети должны быть заняты посто-
янно. Сегодня этого нет, что негатив-
но отражается на психике. Ребята не 
знают, куда себя деть, увлекаются ком-

пьютерами и становятся нервными. А 
ремесло учит усидчивости, внутренней 
организации. Как они радуются полу-
чившимся изделиям! Ради этих сияю-
щих глаз мы и работаем, – подчерки-
вает Лидия Мельникова. 

Она участвует не только в этом 
информационном марафоне, но и дру-
гих мероприятиях проекта «Деяте-
ли культуры и искусства – жителям 
Иркутской области». Мастер уверена, 
что благодаря нему сотни людей в реги-
оне выучили уроки красоты. Важно, 
что среди них были и педагоги, кото-
рые передадут секреты народной куль-
туры будущим поколениям. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ВЫСТАВКА

Напомнить о том, как 

прекрасен Байкал, 

решили ангарские 

фотохудожники, 

члены российского 

профессионального 

союза и Иркутского 

фотографического 

общества Елена и 

Геннадий Курловичи. 

На прошлой неделе 

в фойе областной 

филармонии открылась 

их персональная 

выставка, посвященная 

Всемирному дню воды.

– Этот праздник отмечается с 
1994 года, а 2013-й объявлен прези-
дентом РФ Годом экологии и защиты 
окружающей среды. Так как Байкал 

– это 20% мировых запасов поверх-
ностных вод, мы не могли прой-
ти мимо этих дат, – отметила Елена 
Курлович.

На выставке можно увидеть 
33 работы, снятые за 15 лет, боль-
шинство из которых нигде ранее не 
выставлялись. На них вода Байка-
ла представлена в разные времена 
года, в разных состояниях. Вот она 
в обрамлении окружающей приро-
ды – берегов, скал и деревьев, а здесь 
– в чистом виде, как драгоценность, 
играющая множеством красок. Кста-
ти, некоторые фотографии напомина-
ют абстрактную живопись.

– Однажды мы делали персональ-
ную выставку в Иркутском област-
ном художественном музее, сотрудник 
которого посоветовал убрать один из 
снимков, мол, очень похож на живо-
пись, – рассказала Елена Курлович. – 
Но мы восприняли это как комплимент, 
ведь на наших фотоработах рисует при-
рода – самый талантливый живописец. 

В поисках нужных кадров Елена 
и Геннадий заглядывают в самые 
непроходимые и скрытые от натоп-
танных туристических тропок угол-
ки. Например, один из кадров сделан 
в верховьях Ангары и демонстрирует 
настоящий разгул стихии.

– За хорошими снимками мы пое-
хали на север Байкала, и эта съем-
ка была настолько увлекательной, что 
местная ангарская газета в течение 
месяца печатала рассказ о наших при-
ключениях, – рассказала Елена Кур-
лович. – Этот кадр мы ждали пять 
часов, расположившись на каменном 
пятачке. С левой стороны было еще 
лето, а с правой – уже тяжелая осень. 
На наших глазах налетели тучи, броси-
ли снег, выбелив горы, потом сошлись 
два фронта, после чего сквозь них про-
бились ослепительные лучи солнца. 

По словам Елены Курлович, любая 
фотосъемка природы – это очень 
сложный процесс.

– Всегда снимаешь много или 
долго ждешь, когда появится нужный 

свет или нужная тень, – отметила 
она. – Хорошо, что мы с мужем рабо-
таем в тандеме и понимаем друг друга 
с полуслова. 

И в результате на снимках проис-
ходит настоящее волшебство – вот 
золотая тень заката касается гладкой 
поверхности волн, и они наполняют-
ся тяжестью драгоценного металла. 
Или поземка оставляет свои росчер-
ки на хрустальной поверхности зим-
него Байкала. А вот последняя льдина 
среди синих волн, как брильянт самой 
чистой воды.

Выставка будет работать до 

28 апреля.

Елена ОРЛОВА

Уроки красоты
В Прибайкалье стартовал марафон «Книга, творчество, юность!»

Так рисует природа 
Ангарские фотохудожники представили 
снимки Байкала ко Дню воды

СПРАВКА

Геннадий и Елена Курловичи в 1970 году после окончания Ленинградского института кино-
инженеров (ныне Университет кино и телевидения) были приглашены на работу в Ангарск 
для создания кинофотостудии при АЭХК, где проработали около четверти века. Знакомство 
с Сибирью, озером Байкал постепенно привело к переоценке фотографических пристра-
стий. Они полюбили Сибирь и навсегда остались здесь. Более 40 лет вместе работают, путе-
шествуют в одной машине или каюте корабля, снимают одним фотоаппаратом. В 2004 году 
по заказу администрации Иркутской области к Байкальскому экономическому форуму был 
издан большой авторский фотоальбом «Байкал. Мелодии года», тираж которого разошелся 
по России и многим странам мира, знакомя читателей с озером. 

Этой весной мероприятия информационного мара-

фона «Книга, творчество, юность!» пройдут также 

в Усольском, Качугском, Эхирит-Булагатском и 

Иркутском районах.
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